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O governador Wilson Lima 
entregou, na segunda-fei-
ra (8), a primeira licença 
ambiental para instalação 
do Projeto Potássio Au-
tazes, no município a 113 
quilômetros de Manaus. 
Já na fase de instalação 
da atividade, devem ser 
gerados de forma direta 
2,6 mil postos de traba-
lho, na fase de operação 
da Mina de Silvinita, que 
será a maior do país. No 
total, a nova matriz eco-
nômica vai proporcionar 
mais de 17 mil postos de 
trabalhos diretos e indi-
retos no Estado quando 
estiver em operação.
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O presidente-execu-
tivo da Tesla, Elon 
Musk, disse nesta 
segunda-feira (8) 

que prevê o desenvolvi-
mento de uma inteligên-
cia artificial mais esperta 
do que o ser humano mais 
inteligente provavelmente 
até o próximo ano, ou até 
2026.

Em uma ampla entrevista 
no spaces do X, sistema de 
lives da plataforma, Musk 
também disse ao CEO no-
rueguês de fundo de inves-
timentos Nicolai Tangen 
que a IA está limitada pela 
disponibilidade de eletrici-
dade e que a próxima ver-
são do Grok, o chatbot de 
IA da sua startup xAI, deve 
ser treinada até maio.

“Se você definir AGI (in-
teligência artificial geral) 
como mais inteligente do 
que o ser humano mais 
inteligente, eu acredito 
que provavelmente será 

Elon Musk acredita que até 2026 a IA seja “superior” que os seres humanos

DIVULGAÇÃO

Musk prevê Inteligência Artificial 
mais esperta do que humanos

(unidades de processa-
mento de gráficos) H100 
da Nvidia, acrescentando 
que o modelo Grok 3 e os 
próximos exigirão 100 mil 
chips H100 da Nvidia.

Mas ele acrescentou que, 
embora a escassez de chips 
seja um grande limitador 
para o desenvolvimento de 
IA até agora, o fornecimento 
de eletricidade será crucial 
nos próximos um ou dois 
anos.

Falando sobre veículos 
elétricos, Musk reiterou que 
as fabricantes chinesas são 
as “mais competitivas do 
mundo” e representam os 
“desafios competitivos mais 
difíceis” para a Tesla.

Ele já havia alertado que 
rivais chinesas destruirão 
concorrentes globais, se não 
houver barreiras comerciais.

Musk também falou sobre 
uma greve sindical na Sué-
cia contra a Tesla, dizendo 
“eu acho que a tempestade 
passou nesse fronte”.

Tangen disse que o fundo 
soberano da Noruega de 1,5 
trilhão de dólares, um dos 
acionistas da Tesla, se reuniu 
com o presidente da em-
presa de veículos elétricos 
no ano passado e recebeu 
uma atualização sobre a si-
tuação.

Bilionário tem o 
próprio sistema, 
que concorre com 
o ChatGPT, chatbot 
desenvolvido pela 
OpenAI

no próximo ano, dentro 
de dois anos”, disse Musk 
quando questionado sobre 
o cronograma para o de-
senvolvimento da AGI.

O bilionário, que também 

foi cofundador da OpenAI, 
disse que a falta de chips 
avançados está prejudi-
cando o treinamento do 
modelo da versão 2 do Grok.

Musk fundou a xAI no 

ano passado para concor-
rer com a OpenAI, que ele 
processou por ter abando-
nado sua missão original de 
desenvolver inteligência 
artificial para o benefício 

da humanidade e não por 
lucro. A OpenAI nega as 
acusações.

Musk afirmou que o trei-
namento do modelo Grok 
exigiu cerca de 20 mil GPUs 



Oportunidades
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), deve 
anunciar nas próximas horas, a 
licença ambiental para o início 
da exploração do potássio no 
município de Autazes.

O mineral é o principal insumo 
do agronegócio e fertilizantes. 
Os dois maiores produtores são 
Rússia e Ucrânia. Quando iniciar 
sua exploração, Autazes passará 
a ser a maior mina do Brasil 
e a segunda maior do mundo, 
perdendo apenas para o Canadá. 

A atividade deve gerar para o 
estado e para o país, com pre-
visão de abertura de mais 1 mil 
empregos diretos, com 80% de 
mão de obra local, além de 16 
mil trabalhos indiretos.

Tá no sangue
Mônica Mendes, sobrinha 

do ex-governador Amazonino 
Mendes, se filiou ao Partido da 
Mulher Brasileira (PMB), para 
concorrer a uma vaga na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM).

O anúncio da pré-candidatura 
foi comunicado, no último sába-
do (6), em vídeo com a presença 
de Mônica, o deputado esta-
dual Rozenha (PMB) e o pré-
-candidato a prefeito de Manaus 
pelo União Brasil (UB), deputado 
estadual Roberto Cidade. 

Rozenha destacou que Môni-
ca se junta ao time de apoiadores 
de Roberto Cidade na briga pela 
cadeira de prefeito. 

No clima
Em clima de pré-campanha 

eleitoral, o deputado federal Si-
las Câmara (Republicanos) tem 
se movimentado no Amazonas 
de olho nas eleições municipais 
e, até mesmo, já preparando o 
terreno para as eleições gerais 
de 2026.

Na última sexta (5), Silas 
acompanhou o senador Eduar-
do Braga (MDB) em Careiro Cas-
tanho e foram recepcionados 
com direito à carreata – cena que 
se repetiu em outros municípios 
durante o final de semana. A visi-
ta dos parlamentares ao Careiro 
Castanho deve-se à entrega de 
equipamentos para as áreas da 
Saúde, Mobilidade Urbana, As-
sistência Social e Cultura.

Disputa acirrada
 A disputa pela Prefeitura 

de Manaus está cada vez mais 
acirrada e, nesse sábado (6), o 
PDT decidiu apoiar o deputado 
estadual Roberto Cidade (UB) 
para prefeito de Manaus.

Mas isso ocorreu após o parti-
do ter “conversado” com outros 
dois pré-candidatos, sendo o 
primeiro, o prefeito, David Al-
meida (Avante), e o segundo, o 
ex-deputado federal, Marcelo 
Ramos – novo filiado ao PT. 

Por meio das redes sociais, o 
PDT afirmou que a decisão de 
apoiar Roberto Cidade veio após 
o médico Israel Tuyuka decidir 
concorrer à Prefeitura de São 
Gabriel da Cachoeira, sua cidade 
natal.

Em Maués
Um ato realizado na última 

sexta (5), a ex-vereadora Ma-
celly Veras se filiou ao PDT e 
lançou pré-candidatura à Pre-
feitura de Maués. “A presença 
maciça não apenas evidencia 
a força da Macelly, mas tam-
bém a força da mulher pede-
tista. Juntos, estamos prontos 
para fazer história e transformar 
nossa Maués. O PDT se sente 
honrado por tê-la como nos-
sa pré-candidata” comemorou 
Luiz Castro, presidente estadual 
do PDT.

Para Macelly, o ato do partido 
na cidade, que contou com cerca 
de 400 pessoas, ficará marcado 
no município. “Um verdadeiro 
ato, não só de filiação, mas tam-
bém da união e da esperança”, 
disse a pré-candidata.

Já em Coari...
O Diretório Municipal do Par-

tido Republicanos oficializou 
no último sábado (6) a pré-
-candidatura de Adail Pinheiro 
à Prefeitura de Coari, com a 
participação de mais de 5 mil 
coarienses, mesmo após polê-
mica envolvendo corrupção e 
abuso sexual infantil.

O lançamento contou com a 
presença de importantes figuras 
políticas, incluindo o presiden-
te estadual do Republicanos, o 
deputado federal Silas Câmara, 

o deputado federal Adail Filho, 
a deputada estadual Mayara 
Pinheiro, o prefeito de Coari 
Keitton Pinheiro, vereadores e 
pré-candidatos a vereadores 
do município, todos do mesmo 
partido. 

Ultimato
Faltando apenas uma hora 

para acabar o prazo de filiação 
para que pudesse permanecer 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), o vereador Rodrigo 
Guedes veio a público neste do-
mingo (7), afirmar que recebeu 
um ultimato para que deixasse o 
Podemos. Ele se filiou ao Partido 
Progressistas (PP).

Assim, o vereador relata que 
deveria deixar a legenda até a 
última sexta (5), quando a janela 
partidária se encerrava. Ele não 
explica os motivos detalhada-
mente, mas deixou claro que 
recebeu uma pernada do Pode-
mos, que segundo ele, não seria 
a primeira vez.

Afinidade
O vereador e pastor da igreja 

da Restauração, Marcel Alexan-
dre, trocou o Avante pelo Partido 
Liberal (PL), do deputado fede-
ral Capitão Alberto Neto que é 
pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus. 

Capitão Alberto Neto deu 
as boas-vindas ao novo inte-
grante da legenda do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, em suas 
redes sociais. “É um privilégio 
tê-lo conosco, trazendo sua 
competência, comprometi-
mento e ideais em sintonia 
com os nossos. Sua chegada 
enriquece nosso time e forta-
lece nossos propósitos para as 
eleições de 2024”, escreveu o 
pré-candidato.

Juntos no palanque
O MDB, do senador Eduar-

do Braga, recebeu outros três 
vereadores da base do prefei-
to na sigla, reforçando que o 
partido estará no palanque de 
David Almeida.

O vereador Mitoso era o úni-
co representante do partido 
de Braga na CMM. Após o 
fechamento da janela partidá-
ria, os vereadores Raulzinho, 
Kennedy Marques e Joelson 
Silva passam a fazer parte da 
bancada na CMM.

Raulzinho deixou o PSDB, 
que tem como pré-candidato 
Amom Mandel (Cidadania). 
Kennedy Marques era do PMN, 
atual Mobiliza, que tem Wilker 
Barreto como pré-candidato. 
Já Joelson Silva, estava sem 
partido.

Sem vereadores
Com o fim do prazo da janela 

partidária neste sábado (6), o 
PCdoB e o Solidariedade que 
elegeram seus únicos represen-
tantes na eleição municipal de 
2020, ficaram sem vereadores 
na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). Jaildo dos Rodoviários, 
que era do PCdoB, migrou para o 
PV, enquanto Elissandro Bessa, 
eleito pelo Solidariedade, mu-
dou para o PSB.

Com a migração de Jaildo, ape-
nas o PT continua representando a 
esquerda na CMM com o vereador 
Sassá da Construção Civil, que in-
tegra a base de apoio ao prefeito 
David Almeida (Avante).

Moraes x Musk
O X (antigo Twitter) poderá 

pagar uma multa caso descum-
pra ordens judiciais já existentes 
ou futuras. É o que determina o 
ministro do STF, Alexandre de 
Moraes, em decisão que inclui 
o dono da plataforma, o bilio-
nário Elon Musk, no inquérito 
das milíc1as digitais.

Segundo o texto da decisão, o 
X terá que pagar uma multa diá-
ria de R$ 100 mil para cada perfil 
da rede social que for reativado 
ou deixado de ser suspenso. 

Além disso, os responsáveis 
pelo antigo Twitter no Brasil 

serão responsabilizados pela 
desobediência à ordem judicial. 

Dúvida
O calendário das eleições mu-

nicipais venceu mais uma etapa 
com o fim do prazo de desincom-
patibilização de autoridades que 
ocupavam cargos de primeiro 
escalão e pretendem disputar a 
eleição de outubro. Na Prefeitu-
ra de Manaus, 24 pessoas foram 
exoneradas pelo prefeito David 
Almeida (Avante). A próxima data 
que importa para quem está 
em cargo público e pretende 
ser candidato é 30 de junho. 
O superintendente Adjunto de 
Operações da Zona Franca de 
Manaus, Belarmino Lins, o ‘Be-
lão’, ainda não se decidiu se 
sairá candidato a prefeito do 
município de Fonte Boa. Ainda 
tem tempo!

Secretariado afastado
Sete gestores da Prefeitura 

de Manaus foram exonerados 
na sexta (5) para concorrer nas 
eleições municipais deste ano. A 
informação foi divulgada ontem 
(8) pela prefeitura. Conforme a 
nota, a nomeação dos substi-
tutos deverá ser publicada na 
próxima semana.

O afastamento é chamado de 
desincompatibilização. A data-
-limite é calculada com base na 
data do 1º turno das eleições. Os 
prazos variam conforme o cargo 
ou a função que o pré-candidato 
ocupam como servidor público 
ou militar, e a vaga para a qual 
irá concorrer: prefeito, vice-pre-
feito ou vereador.

Contas a julgar
Os conselheiros do TCE-AM 

devem julgar o total de 73 
processos durante a sessão 
de hoje (9) a partir das 10 
h. Na pauta, estão as contas 
de Joelson Silva, referente ao 
exercício na presidência da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) em 2020, e de Kátia 
Schweickardt, no comando da 
Semed, no mesmo ano.

A pauta do dia, com 58 proces-
sos, terá 13 prestações de con-
tas anuais; 16 representações; 14 
recursos; quatro embargos de 
declaração; quatro fiscalizações 
de atos de gestão; três denún-
cias; duas cobranças executivas 
de débitos imputados ou multas; 
entre outros.

Bom condutor
O Governo do Amazonas por 

meio da Sefaz anunciou facili-
dade para acesso a desconto 
no IPVA por meio do programa 
Bom Condutor. Todo o proces-
so agora é digital, eliminando a 
burocracia e impressão de do-
cumento. “As mudanças visam 
tornar o processo mais eficiente 
e acessível aos motoristas. De 
acordo com as novas diretrizes 
do processo, a secretaria acessa 
as informações necessárias de 
forma integrada e automática, 
proporcionando aos contribuin-
tes uma experiência mais ágil e 
simples na obtenção do des-
conto”, disse o secretário Alex 
Del Giglio.

David amplia vantagem com 29,1% das intenções 
de voto e Amom despenca em nova pesquisa

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), segue ampliando sua vantagem na disputa eleitoral com 29,1% das intenções 
de voto estimulado, de acordo com pesquisa Direto ao Ponto, publicada nesta segunda (8).

Se as eleições fossem hoje, Almeida estaria reeleito com 4,1% a mais do que o segundo colocado.
Atrás de David Almeida, aparecem os deputados federais Amom Mandel (Cidadania), com 25,0%, e Capitão Alberto Neto (PL), 

com 12,3%.  O deputado Roberto Cidade (UB), não decola e continua estacionado em 10,0%, aponta a Direto ao Ponto.
Na sequência, aparecem Wilker Barreto (Mobiliza), com 2,3%; Maria do Carmo Seffair (Novo), com 1,0%, Israel Tuyuka (PDT), 

com 0,9% e Anne Moura (PT), com 0,7% das intenções de voto. Os votos brancos e nulos correspondem a 11,1%, e a parcela dos 
que não sabem ou não responderam é de 7,6%.

O Direto ao Ponto Pesquisas ouviu, presencialmente, 1.000 eleitores em Manaus, nas seis zonas eleitorais, entre os dias 1º e 
5 de abril. A margem de erro é de 3% para mais ou para menos, com um grau de confiabilidade de 95,5%.

A pesquisa foi registrada no Tribunal Superior Eleitoral com o Nº AM-01614/2024.
O Direto ao Ponto Pesquisas foi a contratante e executora do estudo.

Ao Manaus FC, que é o campeão do segundo turno do Campeonato 
Amazonense 2024. Na noite de domingo (7), o Gavião do Norte venceu 
o RPE Parintins por 1 a 0, na Arena da Amazônia, faturou a taça do re-
turno e garantiu vaga na finalíssima do Barezão, contra o Amazonas FC, 
campeão do primeiro turno. Denis marcou o gol do título esmeraldino. 
A taça também garantiu calendário para 2025, com vaga na Copa do Brasil, 
Copa Verde e Série D do Brasileiro.

Agora, Amazonas FC e Manaus FC decidem o título do Barezão no estádio 
Roberto Simonsen, o Sesi, no domingo (14), às 17h.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À menor proporção de médicos (1,73 por mil habitantes) é na região Norte 
do Brasil, ficando significativamente abaixo da média nacional. É o que reve-
la a pesquisa Demografia Médica 2024, divulgada ontem (8) pelo Conselho 
Federal de Medicina (CFM). O Brasil registra, atualmente, 575.930 médicos 
ativos – uma proporção de 2,81 profissionais por mil habitantes, a maior já 
registrada no país. Nas capitais, a média de médicos por mil habitantes alcança 
o patamar de 7,03, contra 1,89 observada no conjunto das cidades do interior.

Manaus, terça-feira, 9 de abril de 2024
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Segue a corrida eleitoral em Manaus
Editorial

Os últimos dados sobre intenções de votos para a corrida 
eleitoral à prefeitura de Manaus mostram que a disputa se 
intensifica. Pesquisa divulgada ontem, 08 de abril, revela que 
o atual prefeito, David Almeida, está à frente da disputa, com 
12,3% das intenções de votos, seguido de perto por Amon 
Mandel, que acumula 8,9%. Em uma disputa mais distante, 
encontramos o Capitão Alberto Neto com 2,3% e Roberto 
Cidades, com 1,8% das preferências. Wilker Barreto e Maria 
do Carmo Seffair aparacem com 0,1% cada. Marcelo Ramos, 
que recentemente foi anunciado como candidato pelo PT, 
não foi incluído na pesquisa, o que pode mudar, ligeiramente, 
resultados de pesquisas futuras. 

A liderança de David Almeida nas pesquisas sugere um re-
conhecimento, por parte dos eleitores de Manaus, do trabalho 
realizado pela prefeitura sob sua gestão. Em um contexto 
de desafios sem precedentes, marcado por crises sanitárias, 
econômicas e sociais, a gestão municipal tem sido posta à 
prova. A preferência indicada pelos eleitores pode refletir 
uma aprovação das medidas adotadas pela prefeitura para 
enfrentar tais desafios, bem como das iniciativas para pro-
mover o desenvolvimento urbano e a melhoria da qualidade 
de vida na cidade.

Entretanto, a corrida eleitoral está longe de ser definida. A 
presença de Amon Mandel como um forte concorrente destaca 
a pluralidade de visões políticas entre os manauaras e a busca 
por alternativas que possam responder de maneira eficaz às 
demandas da população. A diferença de 3,4 pontos percentuais 
entre Almeida e Mandel indica uma disputa acirrada, onde 
cada voto será crucial para determinar o futuro de Manaus.

Alberto Neto e Marcelo Ramos devem ganhar algum fôlego 
na disputa com a entrada em cena dos dois maiores cabos 
eleitorais do País, Bolsonaro e Lula. Em Manaus, onde Bol-
sonaro ganhou a disputa presidencial por 61,28% a 38,72%, 
de Lula. Cada candidato, com suas respectivas plataformas 
e propostas, antitéticas, como se sabe, contribui, de alguma 
forma, para o debate democrático.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Como sempre, o partido acima do País”

Brasil é apenas o 124º em ranking de liberdade econômica

Não livre
Para a ONG, o Brasil é “majori-

tariamente não livre”. A péssima 
saúde fiscal e gastos descon-
trolados do governo derrubam 
a pontuação brasileira.

Vizinhança
O Uruguai está quase 100 

posições à frente do Brasil na 
liberdade econômica (27º). A Ar-
gentina é 145º, e a liberdade lá 
é “suprimida”.

A democracia voltou?
No Brasil, a categoria “integri-

dade do governo” está no verme-
lho. O “Estado de Direito é fraco 
no Brasil”, aponta o relatório.

Amigos do cara
Coreia do Norte, Cuba, Vene-

zuela, ocupam as últimas colo-
cações, mas países como Iêmen, 
Ucrânia e Síria nem sequer clas-
sificam para a lista.

Cassação de Moro pode arras-
tar Bivar e Janones

Eventual cassação do Sérgio 
Moro (União-PR) pode arras-
tar os deputados Luciano Bivar 
(União-PE) e André Janones 
(Avante-MG) por razões seme-
lhantes. “Será importante pre-
cedente jurisprudencial”, diz a 
advogada constitucionalista 
Vera Chemim, que embasarão 
futuras decisões. Ela se refere à 
acusação de que Moro se elegeu 
senador em razão da notorieda-
de obtida na pré-campanha pre-
sidencial. A acusação é ridícula 
porque Moro foi pré-candidato 
quando já era uma celebridade.

No mesmo saco
“Existem fortes possibilida-

des de Bivar e Janones terem 
o mesmo destino”, conclui Vera 
Chemim ao pontuar mudança na 
candidatura

Nome do União
“Existem fortes possibilida-

des de Bivar e Janones terem 
o mesmo destino”, conclui Vera 

Chemim ao pontuar mudança na 
candidatura

Um semestre de holofote
Janones, que desistiria para 

se aliar a Lula, aproveitou mais 
dos holofotes: foram seis meses 
dizendo que disputaria a Presi-
dência.

Não foram dividendos
Assessores do Ministério de Mi-

nas e Energia espalham a fofoca, 
sem apresentar provas, de que o 
tratamento humilhante a Jean 
Paul Prates tem a ver com algo 
de muito grave que teria ocorrido 
na sua gestão.

Incêndio criminoso
Já periciado, o incêndio na casa 

de Antonio Rueda, presidente 
do União Brasil, foi mesmo cri-
minoso, concluiu a polícia de 
Pernambuco. Os suspeitos 1, 2 e 
3 de Rueda é Luciano Bivar, ex-
-presidente do partido.

Ninguém merece
Após implorar por vários dias 

para ser recebido por Lula, a 
insistência de Jean Paul Prates 
em se manter na Petrobras já 
constrange. Lula dá ao ex-se-
nador tratamento dispensado a 
guardanapo de papel usado.

Os mais cotados
Aloizio Mercadante, Miriam 

Belchior, Bruno Moretti e Cla-
rice Copetti estão em alta para 
substituir Jean Paul Prates no 
comando da Petrobras. O gover-
no concluiu que Prates é des-
qualificado e o submete a fritura.

Cadeira elétrica
Após um ano e três meses na 

Petrobras, o ex-senador do PT 
Jean Paul Prates rivaliza com 
Aldemir Bendine, último chefe 
da estatal sob Dilma, como o 
presidente que menos durou no 
cargo num governo petista.

Lulistas fora
Nas 171 assinaturas de apoio 

Senador Eduardo Girão (Novo-CE) sob

à CPI para investigar crimes de 
pedofilia na ilha de Marajó, ne-
nhuma é da esquerda, segundo 
Paulo Bilynskyj (PL-SP): “Pala 
eles, investigar abuso sexual de 
crianças não é prioridade”.

Réplica
Acusado de má-fé, o que aca-

bou rendendo multa, o advogado 
de Daniel Silveira não se intimi-
dou e partiu para o ataque. Disse 
que com má-fé agiu “o próprio 
ministro que abusa de sua au-
toridade”.

Mixaria
Parece não ter fundo o poço 

que caíram pobres investidores 
das Americanas, ludibriados em 
fraude milionária. A ação da em-
presa fechou a semana valendo 
uma merreca, R$0,56.

Pensando bem...
...só não participa da eleição, 

no momento, o eleitor.

Poder sem Pudor
Acordo salvador
O vereador Totó Bezerra, de 

Teresina (PI), fotógrafo, certa vez 
recebeu em sua loja, vizinha a um 
banco, a visita do deputado João 
Clímaco. De repente chegou um 
eleitor e pediu dinheiro empres-
tado ao vereador. Clímaco meteu 
o bedelho para livrar o amigo 
do constrangimento: “Você está 
vendo o banco aqui do lado?”, 
perguntou ao eleitor, “pois o Totó 
não pode emprestar dinheiro a 
você porque tem um acordo com 
o banco.” O homem ficou curioso 
e o deputado esclareceu: “Nem 
ele empresta dinheiro, nem o 
banco tira retrato.”

Ranking anual de liberdade econômica aponta que o Brasil é 124º país numa lista de 194 nações, segundo 
a ONG Heritage Foundation, que considerou o ano de 2023. Muito distante de Singapura e dos países nór-
dicos, que lideram, o Brasil governado por Lula (PT) e cia. perde até para Guiana, Angola, Gabão, Tanzânia 
etc etc. . O ranking leva em consideração quatro áreas que afetam a liberdade econômica: Estado de Direito, 
tamanho do Estado, eficiência regulatória e abertura do mercado.

Gatos e suas 
personalidades

A personalidade dos gatos é um tema fascinante que 
intriga e encanta muitos amantes desses felinos. Embora 
muitas pessoas associem os gatos ao mistério, esses ani-
mais têm personalidades complexas e variadas, tão únicas 
quanto as dos seres humanos.

Uma das características mais marcantes da personalidade 
dos gatos é sua independência. Ao contrário dos cães, que 
muitas vezes são vistos como companheiros dependentes 
e expressivos, os gatos tendem a ser mais autônomos e 
podem apreciar seu espaço e privacidade. No entanto, isso 
não significa que eles sejam distantes ou insensíveis. Muitos 
gatos desenvolvem laços emocionais profundos com seus 
tutores e desfrutam da companhia humana, embora possam 
expressar seu afeto de maneiras mais sutis, como ronronar, 
esfregar-se nas pernas ou simplesmente estar por perto.

Além da independência, os gatos também são conhecidos 
por sua curiosidade e senso de aventura. Eles adoram ex-
plorar seu ambiente, investigar novos cheiros e texturas e 
descobrir esconderijos secretos. Essa curiosidade inata pode 
tornar os gatos companheiros divertidos e envolventes, 
mas também pode levá-los a se meterem em encrencas 
de vez em quando.

Outra característica marcante da personalidade dos ga-
tos é sua inteligência. Esses felinos são criaturas astutas e 
perspicazes, capazes de resolver problemas complexos e 
adaptar-se a diferentes situações. Eles têm uma habilidade 
notável de observar e aprender com o ambiente ao seu 
redor, o que os torna excelentes caçadores e exploradores.

Assim como os seres humanos, os gatos também têm 
suas próprias preferências e aversões. Alguns podem ser 
extrovertidos e sociáveis, adorando interagir com pessoas e 
outros animais, enquanto outros podem ser mais reservados 
e tímidos, preferindo a solidão ou interações mais tranquilas. 
Além disso, cada gato tem suas próprias peculiaridades e 
hábitos, que podem variar desde preferências alimentares 
até rituais de sono.

É importante reconhecer que cada gato é único e que sua 
personalidade é moldada por uma combinação de fatores 
genéticos e ambientais. A criação, socialização e experiências 
de vida de um gato podem influenciar sua personalidade 
e comportamento de maneiras diferentes. Portanto, é es-
sencial conhecer e entender as necessidades individuais 
de cada um para proporcionar-lhes um ambiente seguro, 
estimulante e enriquecedor.

Para nós, tutores dessas joias, o importante é saber que 
a personalidade dos felinos é tão diversificada e cativante 
quanto a nossa e deve ser respeitada. Sua independência, 
curiosidade, inteligência e individualidade os tornam com-
panheiros fascinantes e únicos, capazes de trazer alegria, 
ação e descobertas às nossas vidas.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Mãe de prefeito é suspeita de omissão em acidente
ITACOATIARA

   Rosana Ramos

A mãe do prefeito 
de Itacoatiara, Liset-
te Bouez Abrahim, de 
83 anos, foi acusada 
de se envolver em um 
acidente de trânsito 
com um motociclista 
e não prestar socorro 
na Avenida Parque, no 
Centro do município, 
na última semana.

Segundo testemu-
nhas, Lisette se pre-
parava para cruzar a 
avenida, quando aca-
bou colidindo com um 
motociclista que tra-
fegava em alta velo-
cidade.

A vítima, identificada 
como Cauby Júnior, foi 
arremessada na pista 
devido ao impacto. A 
mãe do prefeito disse 
que prestou socorro 
ao ferido logo após o 
acidente, colocando 
seu carro à disposição 

DIVULGAÇÃO

Lisette Abrahim, mãe do prefeito de Itacoatiara, é suspeita de se envolver em acidente de trânsito

Primeira licença para instalação 
do Projeto Potássio Autazes
Governo do 
Amazonas destrava 
processo em 
andamento há 15 
anos e estabelece 
novo marco na 
economia

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima entregou, na 
segunda-feira (8), a 
primeira licença am-

biental para instalação do 
Projeto Potássio Autazes, no 
município a 113 quilômetros 
de Manaus. Já na fase de ins-
talação da atividade, devem 
ser gerados de forma direta 
2,6 mil postos de trabalho, na 
fase de operação da Mina de 
Silvinita, que será a maior do 
país. No total, a nova matriz 
econômica vai proporcionar 
mais de 17 mil postos de tra-
balhos diretos e indiretos no 
estado quando estiver em 
operação.

“A implantação de uma ati-
vidade como essa gera in-
dicadores sociais, qualidade 
de vida para os indígenas, 
oportunidade de trabalho, de 
emprego, de renda, avanço 
no saneamento, no abasteci-
mento de água, asfaltamento 
de ramais, educação, saúde, 
enfim, aquilo importante para 
que se possa ter um lugar me-
lhor para se viver”, destacou 
Wilson Lima.

O governador também des-
tacou a importância do em-
preendimento para o povo 
Mura, que vive na região e 
terá as terras indígenas pre-
servadas, além de serem be-
neficiados com o crescimento 
socioeconômico local. Ele re-
forçou, ainda, o compromisso 
do Estado em fiscalizar e co-
brar que a empresa Potássio 
do Brasil cumpra todos os 

requisitos ambientais neces-
sários para a atividade.

A licença foi concedida à 
empresa responsável pelo 
projeto, que anunciou a des-
coberta em 2010, após obter 
autorização para prospectar a 
área. Para conceder a licença, 
o Governo do Amazonas consi-
derou todas as condicionantes 
ambientais vigentes. O potás-
sio é matéria-prima para a pro-
dução de fertilizantes e, com 
produção realizada no Ama-
zonas, passará a ser a maior 
do país, atendendo 20% da 
demanda nacional e reduzindo 
a importação do minério. 

O diretor-presidente do Ins-
tituto Brasileiro de Minera-
ção (Ibram), Raul Jungmann, 
lembrou que 95% do potássio 
usado no Brasil vem do exterior 
e ressaltou que a produção 
brasileira será fundamental 
para fortalecer a segurança 
alimentar mundial.

“O setor agrícola do Brasil 
alimenta, aproximadamente, 1 
bilhão de habitantes na face da 
terra. Isso quer dizer que nós 
vamos reduzir a nossa depen-
dência externa desse mineral 
que é decisivo para a nos-
sa produção”, afirmou Jung-
mann, que enviou o diretor de 
Relações do Ibram, Alexandre 
Valadares, para representá-lo 
no evento.

Segundo a empresa Potás-
sio do Brasil, os investimen-
tos previstos são de US$ 2,5 
bilhões (R$ 13 bilhões, apro-
ximadamente, dos quais R$ 1 
bilhão já investido). Apenas na 
fase de construção da planta 
fabril, autorizada no evento 
desta segunda-feira, a previ-
são é gerar 2,6 mil empregos 
diretos em 4 anos e meio. Já na 
fase de operação, além dos 1,3 
mil empregos diretos, devem 
ser gerados outros 16 mil in-
diretos. O uso de mão de obra 
local será de até 80%.

Cuidado ambiental 
Em 2009, houve a concessão 

da área pela Agência Nacional 
de Mineração para a Potássio 
Brasil. Cerca de 15 anos depois, 
as condicionantes ambientais 
exigidas para a atividade ga-
rantem que a exploração do 
potássio no Amazonas será 
uma da mais verde do mundo, 
incluindo o baixo carbono emi-
tido na operação. A exploração 
é importante economicamente 
não só para o Amazonas, mas 
para o Brasil como um todo ao 
abastecer parte do mercado 
nacional e reduzindo o percen-
tual de importação.

“Hoje a gente pode dizer que 
o Amazonas tem um projeto de 
mineração sustentável, sendo 
iniciado a partir deste evento. 
Com essa licença de instala-
ção a gente vai fazer com que 
ela vá para frente e que esses 
números e resultados se tor-
nem realidade na maior brevi-
dade possível. Muito obrigado 
a toda equipe do Governo do 
Estado”, informou o presidente 
da Potássio do Brasil, Adriano 
Espeschit.

Também estiveram pre-
sentes no evento o vice-go-
vernador Tadeu de Souza; os 
deputados estaduais Sinésio 
Campos, Alessandra Campelo, 
Abdala Fraxe, Adjuto Afonso, 
João Luís; o deputado federal 
Silas Câmara; o presidente da 
Associação Amazonense de 
Municípios e prefeito de Rio 
Preto da Eva, Anderson Souza; o 
prefeito de Autazes, Andreson 
Cavalcante; o prefeito de Hu-
maitá, Dedei Lobo; secretários 
de Estado, como o de Ener-
gia, Mineração e Gás, Ronney 
Peixoto; e representantes dos 
setores comercial e da etnia 
indígena Mura, povo que foi 
consultado e aprovou o projeto.

“Nosso povo vem de muitas 
lutas e muita raça. Agora, esta-
mos aqui diante desse momen-

Wilson Lima entrega licença de instalação para exploração do potássio em Autazes

to histórico. Esse empreendi-
mento vem para nos beneficiar 
e era esperado há muitos anos. 
Seguimos todos os protocolos, 
cumprimos todas as regras e 
daqui para frente só espero 
muito sucesso para o nosso 
povo indígena”, disse o coor-
denador do Conselho Indígena 
Mura, Kleber Mura.

Licença
A autorização para a instala-

ção da chamada lavra subterrâ-
nea (retirada do minério abaixo 
do solo) é emitida pelo Instituto 
de Proteção Ambiental do Ama-
zonas (Ipaam), que seguirá em 
análise de outras atividades e 
serviços que deverão ser desen-
volvidas pela empresa.

“O papel do Ipaam é garantir 
que todos os requisitos do licen-

ciamento estejam garantidos na 
condição de autorizar a ativida-
de. É um marco histórico para 
o Governo do Estado, porque 
viabiliza uma matriz econômica 
que, eu aponto que depois da 
Zona Franca de Manaus, é o 
segundo maior ‘boom’ da eco-
nomia do Amazonas”, disse o 
diretor-presidente do Ipaam, 
Juliano Valente.

Com validade de três anos, 
a licença ambiental de insta-
lação autoriza a construção da 
parte administrativa e funcio-
nal do complexo, incluindo as 
minas subterrâneas que terão 
800 metros de profundidade 
para a extração do potássio 
por meio de um sistema de 
alta tecnologia e sem qualquer 
influência no modo de vida  
da superfície.

Mercado de potássio
O Cloreto de Potássio é um 

dos minerais mais impor-
tantes para indústria de fer-
tilizantes agrícolas do mun-
do. Com a fase de operação 
prevista para durar mais de 
23 anos, o Projeto Potás-
sio Autazes permitirá maior 
competitividade do produto 
feito na região em relação 
ao produto importado.

O volume de 20% de clore-
to de potássio que a produ-
ção do Amazonas vai aten-
der corresponde a média de 
2,2 milhões de toneladas de 
cloreto de potássio por ano. 
Canadá, Rússia, Bielorrús-
sia, Alemanha e Israel são 
alguns dos países que aten-
dem a demanda do Brasil 
atualmente.

para transportá-lo ao 
hospital.

“Vi que ele estava per-
dendo muito sangue e 
respirava. Me abaixei, 
coloquei as mãos nas 
costas dele, fiz uma ora-
ção, pedi a Deus que 
desse vida para aquele 
rapaz, que não aconte-
cesse o pior”, comentou 
Lisette em entrevista 
aos veículos de comu-
nicação do município.

Mas, a história se con-
tradiz com o que foi 
relatado por portais de 
notícias de Itacoatia-
ra, que afirmaram que, 
na verdade, a mãe do 
prefeito se escondeu 
nas dependências da 
Secretaria Municipal 
de Educação de Itaco-
atiara (Semed).

Além de mãe de Mário 
Abrahim, Lisette tam-
bém é servidora pública 
da prefeitura, uma vez 
que atua como coor-

denadora da Fundação 
Universidade Aberta da 
Terceira Idade (FUnA-
TI).

Ao EM TEMPO, a as-
sessoria do prefeito 
Mário Abrahim negou 
a omissão de socorro 
no acidente, afirmando 
que a notícia é calu-
niosa, inverídica e que 
tenta “denegrir” a con-
duta admirada de uma 
senhora idosa, que está 
em pleno gozo de suas 
faculdades mentais. 

Ainda de acordo com a 
assessoria, Lisette ficou 
no local, confortando a 
vítima até a chegada da 
ambulância, e não hou-
ve demora no socorro.

Informações apon-
taram que Cauby foi 
transferido para Ma-
naus devido à gra-
vidade dos ferimen-
tos e que ele estava 
sem capacete na hora  
do acidente. 
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Desembargador pede vista e 
suspende julgamento de Moro
Placar do 
julgamento está 
3 votos a 1 contra 
a cassação de 
Sérgio Moro

O Tribunal Regional Elei-
toral (TRE) do Para-
ná suspendeu nesta 
segunda-feira (8) o 

julgamento que pode levar à 
cassação do senador Sergio 
Moro (União-PR), ex-juiz da 
Operação Lava Jato.

O julgamento foi interrompi-
do pelo pedido de vista (mais 
tempo para analisar o caso) 
do desembargador Julio Jacob 
Junior. A análise do caso será 
retomada amanhã (9). 

O placar do julgamento está 
3 votos a 1 contra a cassação 
de Moro. Em três sessões de 
julgamento, os desembarga-
dores Luciano Carrasco Fala-
vinha Souza (relator), Claudia 
Cristina Cristofani e Guilherme 
Frederico Hernandes Denz vo-
taram contra a cassação. O 
desembargador José Rodrigo 
Sade proferiu o único voto pela 
cassação. 

Se for cassado pelo TRE, 
Moro não deixará o cargo ime-
diatamente porque a defesa 

TRE-PR analisa ações de acusação do senador de abuso de poder econômico nas eleições de 202

Ex-secretários
concorrem as 
eleições 

Exonerados da Prefei-
tura de Manaus, três ex-
-secretários irão concor-
rer nas eleições de 2024 
para o cargo de vereador.

Ex-secretário adjunto 
da Casa Civil, ex-secretá-
rio de Projetos Especiais 
do Governo do Amazonas 
e ex-secretário municipal 
do Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Se-
mtepi), Radyr Oliveira Jú-
nior é um dos exonerados 
que irá disputar o pleito.

Já Eduardo Lucas foi 
subsecretário Operacio-
nal e de Assistência So-
cial da Semasc, Secretário 
Executivo de Cidadania e 
Secretário Executivo Ad-
junto da Secretaria de 
Estado de Justiça Direi-
tos Humanos e Cidadania 
– SEJUSC e foi Chefe de 
Departamento e Assessor 
da Secretaria de Estado 
da Assistência Social e Ci-
dadania – SEAS. Por fim, 
Amauri Colares foi verea-
dor de Manaus por cinco 
mandatos.

Eleições municipais 
Faltam exatamente seis 

meses para as Eleições 
Municipais de 2024. É 
hora de ficar atento aos 
prazos do pleito para não 
perder nenhum deles. O 
Calendário Eleitoral, esta-
belecido pela Resolução 
nº 23.738/2024, traz todas 
as datas-limites para elei-
toras e eleitores, candida-
tas e candidatos, partidos 
políticos e, também, para 
a Justiça Eleitoral. 

Ministro do STF, Alexandre de Moraes, e o multibilionário Elon Musk

Moraes inclui Elon Musk em 
inquérito das milícias digitais

IGO ESTRELA

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, determi-
nou a inclusão do multibi-
lionário Elon Musk entre os 
investigados do chamado 
Inquérito das Milícias Digi-
tais (Inq. 4.874), que apu-
ra a atuação criminosa de 
grupos suspeitos de disse-
minar notícias falsas em re-
des sociais para influenciar 
processos políticos.

Na mesma decisão, tor-
nada pública na noite desse 
domingo (7), Moraes orde-
na a instauração de um 
“inquérito por prevenção” 
para apurar as condutas de 
Musk, dono da rede social X 
(antigo Twitter), entre várias 
outras empresas. Segundo 
o ministro, a inclusão do 
empresário no Inquérito 
das Milícias Digitais foi mo-
tivada pela possível “dolosa 
[intencional] instrumenta-
lização criminosa da rede 
social X”. Já a abertura de 
um outro processo deve-
-se às recentes manifes-
tações de Musk, como a 
de que liberaria contas de 
usuários da X suspensas 
por decisões judiciais bra-
sileiras – conduta que, em 
sua decisão, Moraes tipi-
fica como possíveis casos 
de obstrução da Justiça e 
incitação ao crime.

“Determino, ainda, que a 
provedora de rede social X 
se abstenha de desobede-
cer qualquer ordem judicial 
já emanada, inclusive re-
alizar qualquer reativação 

de perfil cujo bloqueio foi 
determinado por essa Su-
prema Corte ou pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
sob pena de multa diária 
de R$ 100 mil por perfil e 
responsabilidade por de-
sobediência à ordem judi-
cial dos responsáveis legais 
pela empresa no Brasil”, 
sentenciou Moraes.

Críticas ao STF
O ministro proferiu sua 

decisão um dia após o mul-
tibilionário publicar, nas re-
des sociais, a primeira de 
uma série de postagens 
criticando o ministro e o 
STF. No último sábado (6), 
Musk usou o espaço para 
comentários do perfil do 
próprio ministro no X para 
atacá-lo.

Em uma mensagem  de 
11 de janeiro, na qual Mora-
es parabenizava o ministro 
aposentado do STF Ricardo 
Lewandowski por assumir o 
comando do Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca, Musk questiona : “Por 
que você exige tanta cen-
sura no Brasil?”.

Em outra postagem, ainda 
no sábado, Musk prometeu 
“levantar” [desobedecer] 
todas as restrições judiciais, 
alegando que Moraes ame-
açou prender funcionários 
do X no Brasil. Já ontem 
(7), no início da tarde, pouco 
antes de o ministro divulgar 
sua decisão, Musk acusou 
Moraes de trair “descarada 
e repetidamente a Consti-

JULGAMENTO VEREADOR 

poderá recorrer ao Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). Se a 
eventual cassação for confir-
mada pelo TSE, novas eleições 
serão convocadas no Paraná 
para preencher a vaga do sena-
dor. Ele ainda ficará inelegível 
por oito anos.

Eleições
No final de 2021, Moro es-

tava no Podemos e realizou 
atos de pré-candidatura à 
Presidência da República. De 
acordo com a acusação, houve 
“desvantagem ilícita” em favor 
dos demais concorrentes ao 

cargo de senador diante dos 
“altos investimentos financei-
ros” realizados antes de Moro 
deixar a sigla e se candidatar 
ao Senado pelo União.

Para o Ministério Público, fo-
ram gastos aproximadamente 
R$ 2 milhões, oriundos do Fundo 

Partidário, com o evento de filia-
ção de Moro ao Podemos e com 
a contratação de produção de 
vídeos para promoção pessoal, 
além de consultorias eleitorais. 
O PL apontou supostos gastos 
irregulares de R$ 7 milhões. Para 
o PT, foram R$ 21 milhões.

Advogados de Moro defen-
dem a manutenção do manda-
to e negam irregularidades na 
pré-campanha. De acordo com 
o advogado Gustavo Guedes, 
Moro não se elegeu no Paraná 
pela suposta pré-campanha 
“mais robusta”, conforme acu-
sam as legendas.

Ações
As ações em julgamento fo-

ram movidas pelo PL e pela 
federação Brasil da Esperança, 
formada por PT, PCdoB e PV.

O PL e a federação Brasil 
da Esperança acusam o ex-
-juiz da Operação Lava Jato 
e ex-ministro da Justiça de 
ter desequilibrado a disputa 
ao Senado no Paraná por gas-
tos que consideram excessivos 
durante a pré-campanha.

No final de 2021 e começo 
de 2022, Moro esteve em pré-
-campanha à Presidência da 
República. Depois, desistiu e 
tentou ainda disputar o Senado 
por São Paulo até ser barrado 
pela Justiça Eleitoral. Só então 
passou a concorrer em seu 
estado de origem.

Segundo as ações, esse con-
texto teria beneficiado Moro 
com estrutura, exposição e 
limite de gastos maiores, se 
comparado aos seus adver-
sários que tentavam se eleger 
senador pelo Paraná.

tuição e o povo brasileiro”. 
Sustentando que as exi-
gências de Moraes violam 
a própria legislação brasi-
leira, Musk defendeu que 
o ministro renuncie ou seja 
destituído do cargo.

Pouco depois, ele reco-
mendou aos internautas 
brasileiros utilizarem uma 
rede privada virtual (VPN, 
do inglês Virtual Private 
Network) para acessar to-
dos os recursos da pla-
taforma bloqueados no 
Brasil.

Desinformação
Em sua sentença, 

Moraes sustenta que, 
“na data de 6 de abril”, 
o dono da X “iniciou 
uma campanha de de-
sinformação sobre a 
atuação do STF e do 
TSE, reiterada no dia 
7, instigando a deso-
bediência e obstrução 
à Justiça, inclusive em 
relação a organizações  
criminosas”.

Moraes também cita 
um outro inquérito - o 

4.781 - de 2019, que 
investiga indícios de 
divulgação de notícias 
falsas, denúncias ca-
luniosas, ameaças e 
outras infrações, para 
lembrar que a “instru-
mentalização crimi-
nosa dos provedores 
de redes sociais e de 
serviços de mensagens 
para [o cometimento] 
da mais ampla prática 
de atividades crimino-
sas nas redes sociais” 
está “evidente”.
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Renda do trabalho cresce mais 
para ricos e menos para pobres

IMOBILIÁRIO 

Movimentação do mercado deve influenciar na escolha do imóvel
DIVULGAÇÃO

Preços cobrados por aluguéis residenciais no Brasil subiram 16,16%

Seja por meio de financia-
mentos bancários ou com 
condições facilitadas pelas 
construtoras, as recentes 
variações nos preços de 
aluguel estão impulsionan-
do cada vez mais pessoas 
a buscarem a aquisição de 
imóveis próprios.

O aumento dos aluguéis 
está levando muitos in-
quilinos a repensarem sua 
situação habitacional. Os 
preços cobrados por alu-
guéis residenciais no Brasil 
subiram 16,16% em 2023, de 
acordo com o índice Fipe-
zap de locação residencial, 
divulgado em janeiro deste 
ano. O aumento anual foi 
mais que o triplo da infla-
ção no país. A instabilidade 
causada pelos constantes 
reajustes nos valores de 
locação impulsiona a busca 

pela aquisição de imóveis 
próprios como uma alter-
nativa mais estável e ren-
tável a longo prazo.

Neste cenário, a decisão 
entre alugar ou financiar um 
imóvel próprio tem se in-
clinado cada vez mais para 
a segunda opção. As cons-
trutoras vêm aproveitando 
a crescente demanda para 
oferecer condições especiais 
aos compradores. A Engeco, 
por exemplo, lançou uma 
campanha que facilita a aqui-
sição de casas e apartamen-
tos prontos para morar, com 
entrada facilitada e parcelas 
fixas financiadas diretamente 
com a construtora.

O coordenador comercial 
da Construtora Engeco, San-
dro Santos, ressalta que o 
que mais tem se ouvido nos 
stands são pessoas querendo 

sair do aluguel. “O mercado 
encontra-se favorável para 
quem busca a casa própria, e 
aproveitando esta tendência, 
estamos oferecendo condi-
ções especiais que tornam 
essa transição mais acessível 
e vantajosa para os compra-
dores”, afirma Santos. 

Pela campanha “Esse 
Engeco É Meu”, é possível 
adquirir imóveis com parce-
las a partir de R$ 3.208. O 
cliente já recebe as chaves 
no ato da aquisição e, após 
o prazo de 33 meses, pode 
negociar o saldo devedor 
com seu banco.

O coordenador comercial 
ressalta que a campanha foi 
planejada para atender a dife-
rentes perfis de clientes. “Se-
lecionamos imóveis que aten-
dem desde famílias e casais 
até aqueles que procuram es-

DIVULGAÇÃO
Ganho de rendimento 
não beneficia os 
extremos da população 
na mesma magnitude

Em Tempo

A renda domiciliar per 
capita do trabalho ba-
teu recorde nas re-
giões metropolitanas 

do Brasil ao chegar a R$ 1.801, 
em média, no quarto trimes-
tre de 2023, representando 
uma alta de 4,6% em um ano, 
ante igual período de 2022 
(R$ 1.721).

O ganho de rendimento, 
contudo, não beneficiou os 
extremos da população na 
mesma magnitude, indica o 
15º boletim Desigualdade nas 
Metrópoles, que analisa da-
dos divulgados desde 2012 
pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Enquanto a renda per capita 
do trabalho cresceu 7,6% em 
média entre os 10% mais ricos, 
a dos 40% mais pobres avan-
çou somente 1,5% nas regiões 
metropolitanas no intervalo 
de um ano.

O estudo é produzido pelo 
laboratório de pesquisas PU-
CRS Data Social em parceria 
com o Observatório das Me-
trópoles e a RedODSAL (Rede 
de Observatórios da Dívida 
Social na América Latina).

Com o avanço de 7,6% em 
um ano, a renda do trabalho 
dos 10% mais ricos das regiões 
metropolitanas alcançou R$ 
8.821 por pessoa no quar-
to trimestre de 2023, outro 
recorde da série iniciada em 
2012. O valor era de R$ 8.197 
nos três meses finais de 2022.

Mais pobres
Enquanto isso, o rendimen-

to médio do trabalho dos 40% 
mais pobres das metrópoles 
foi estimado em R$ 269,54 
por pessoa no quarto trimes-
tre de 2023.

Mesmo com o leve aumento 
de 1,5% ante igual intervalo de 
2022 (R$ 265,44), o valor ain-

da ficou 4,7% abaixo do nível 
pré-pandemia (R$ 282,85), 
aponta o estudo.

Para a parcela dos 50% in-
termediários da distribuição 
de renda nas regiões metro-
politanas, a alta do rendi-
mento médio per capita do 
trabalho foi de cerca de 5%.

Nesse grupo, o indicador 
saiu de R$ 1.590 no quarto 
trimestre de 2022 para o re-
corde de R$ 1.669 em igual 
intervalo de 2023.

O boletim abrange 22 regi-
ões metropolitanas do país 
e investiga somente a ren-
da obtida com o trabalho. 
As transferências do Bolsa 
Família e de outros progra-
mas sociais, por exemplo, não 
entram nos cálculos.

O Bolsa Família é uma das 
apostas do governo Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) para ten-

tar garantir poder de consu-
mo a brasileiros mais pobres.

Como sinaliza o boletim, 
é justamente essa camada 
da população que parece ter 
sentido menos o impacto da 
melhora recente dos salários 
nas metrópoles.

Segundo André Salata, co-
ordenador do PUCRS Data 
Social e um dos autores do 
estudo, o ganho menor de 
renda entre os mais pobres 
está associado ao desempe-
nho mais fraco do rendimento 
em setores como construção 
e transportes.

Essas atividades costumam 
empregar trabalhadores que 
estão na parte inferior da pi-
râmide social e que têm mui-
tas vezes níveis de escolaridade 
mais baixos, aponta o pesqui-
sador.

De acordo com ele, o rendi-

mento individual do trabalho 
nas metrópoles caiu 6,5% para 
os ocupados na construção e 
recuou 1,6% para aqueles do 
setor de transportes entre o 
quarto trimestre de 2022 e 
igual intervalo de 2023.

“A gente está olhando so-
mente para a renda do traba-
lho. Para quem está na parte 
de baixo da distribuição, há 
outros fatores que também 
importam para o bem-estar, 
como a expansão de progra-
mas sociais”, afirma Salata.

Desempenho
Considerando o Brasil todo, 

que não é o foco do boletim, a 
renda per capita do trabalho 
dos 40% mais pobres até teve 
uma redução de 2,5% entre o 
quarto trimestre de 2022 e o 
mesmo período de 2023 –de 
R$ 192,97 para R$ 188,07.

Conforme Salata, para en-
tender se benefícios como o 
Bolsa Família contribuíram 
para compensar o desempe-
nho mais modesto dos salários 
dos 40% mais pobres, é neces-
sário aguardar a divulgação 
dos números do IBGE sobre 
as diferentes fontes de ren-
dimento em 2023.

O boletim das metrópo-
les é construído a partir de 
estatísticas do mercado de 
trabalho já disponíveis na 
Pnad Contínua (Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua), publicada  
pelo instituto.

O desempenho positivo da 
atividade econômica em 2023 
e a adoção de políticas como 
a valorização do salário míni-
mo são possíveis fatores para 
explicar o aumento da renda 
em termos gerais.

“Os grupos de maior renda 
tendem a ter uma situação 
de maior proteção no mer-
cado de trabalho e maior 
capacidade de negociação”, 
acrescenta Marcelo Ribeiro, 
coordenador do boletim e 
pesquisador do Observatório 
das Metrópoles.

“Eles têm mais capacida-
de para fazer pressão pela 
elevação da renda”, frisa o 
especialista, que também é 
professor do Instituto de Pes-
quisa e Planejamento Urbano 
e Regional da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(Ippur-UFRJ).

A comparação entre os re-
sultados do quarto trimestre 
de 2022 e de igual intervalo 
de 2023 abrange os últimos 
meses do governo Jair Bol-
sonaro (PL) e o primeiro ano 
da gestão Lula.

Renda domiciliar per capita do trabalho bate recorde nas regiões metropolitanas 

paços que conciliem conforto 
residencial com espaço para o  
trabalho”, afirma.

Mercado favorável
A pesquisa “Indicadores Imo-

biliários do Amazonas”, conduzi-
da pela Associação das Empre-
sas do Mercado Imobiliário do 
Amazonas (Ademi-AM), revelou 
um crescimento significativo no 
mercado imobiliário do estado. 
Em 2023, as vendas de imóveis 
novos atingiram um valor su-
perior a R$ 1,9 bilhão, represen-
tando um aumento de mais de 
18% em relação ao ano anterior.

Sobre os produtos imobili-
ários vendidos, a pesquisa da 
Ademi-AM destaca que 40% 
foram de vendas de produ-
tos econômicos, classifica-
dos no programa do Governo 
Federal Minha Casa, Minha 
Vida, enquanto 60% foram  

de produtos convencionais. 

Sobre a Engeco
É uma construtora e in-

corporadora que está há 40 
anos no mercado imobiliá-

rio. Foi fundada por Maury 
Guerreiro e Porfírio Salda-
nha e tem se destacado por 
oferecer empreendimentos 
comerciais e residenciais de 
alto padrão e exclusivos.
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PIM inicia ano com desempenho 
12,26% superior a janeiro de 2023
Polo industrial começa 
2024 com promessa  
de faturamento de  
R$ 15,33 bilhões

DIVULGAÇÃO

O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) começou 
2024 promissoramen-
te ao obter faturamen-

to de R$ 15,33 bilhões no mês 
de janeiro, representando au-
mento de 12,26% em relação 
à igual mês do ano anterior 
(R$ 13,66 bilhões). Em dólar, 
o faturamento no período em 
questão totalizou US$ 3.09 bi-
lhões, sendo 15,57% superior ao 
montante obtido em janeiro de 
2023 (US$ 2.67 bilhões).

As exportações do PIM, por 
sua vez, atingiram US$ 66.9 mi-
lhões no primeiro mês do ano, 
o que indica crescimento de 
35,63% em relação à igual mês 
de 2023 (US$ 49.32 milhões).

Com relação à mão de 
obra, o PIM registrou em ja-
neiro 115.244 postos de tra-
balho diretos, entre efetivos, 
temporários e terceirizados, 
indicando alta de 3,36% na 
comparação com janeiro do 
ano passado (111.495 postos  
de trabalho).

Segmentos e produtos
Os cinco principais segmen-

tos industriais do PIM em 
termos de participação no 
faturamento - Bens de Infor-
mática (22,25%), Eletroele-
trônico (17,03%), Duas Rodas 

Em Tempo

PIM registrou em janeiro 115.244 postos de 
trabalho diretos, entre efetivos, temporários 

e terceirizados

Avaliação
Para o superintendente da 

Zona Franca de Manaus, Bos-
co Saraiva, o início de ano do 
PIM foi proveitoso com nú-
meros favoráveis e crescen-
tes de faturamento, geração 
de empregos e incremento 
nas exportações. “Esperamos 
que esses bons resultados 
continuem para que nosso 
Polo seja cada vez mais for-
talecido e capaz de atrair in-
vestimentos e contribuir para 
o desenvolvimento socioeco-
nômico da nossa região e do 
nosso País como um todo”, 
afirmou Saraiva.

(18,49%), Químico (11,26%) e 
Mecânico (10,15%) — também 
tiveram início de ano positivo, 
com destaque, principalmen-
te, para o desempenho do 
Polo de Duas Rodas, com fa-
turamento em janeiro de R$ 
2,83 bilhões e crescimento de 
23,08%, e do subsetor Mecâ-
nico, com faturamento de R$ 
1,55 bilhão e crescimento de 
84,92%.

Entre os principais produ-
tos fabricados pelo PIM, os 
maiores destaques, no mês 
de janeiro, ficam por conta 
da produção de receptores 
de sinal de televisão, com 663 
mil unidades e crescimento de 
179,41%; condicionadores de 
ar do tipo split system, com 
522.539 unidades e aumen-
to de 36,84%; condicionador 
de ar do tipo janela ou de 
parede, com 57.718 unidades 
e aumento de 1.474,41%; rá-
dios aparelhos reprodutores 
e gravadores de áudio (não 
portáteis), inclusive, toca 
discos digitais a laser, com 
64.402 unidades e aumento 
de 365,9%: monitores com 
tela de LCD (para uso em 
informática), com 245.398 
unidades e aumento de 
65,04%; fornos microondas, 
com 426.590 unidades e au-
mento de 54,83%; motocicle-
tas, motonetas e ciclomotos, 
com 148.327 unidades e au-
mento de 14,77%; televiso-
res com tela de LCD e OLED, 
com 1.169.900 unidades e 
aumento de 14,27%; e micro-
computadores portáteis, com 
46.534 unidades e aumento 
de 327,03%.

Presidente Figueiredo recebe 
Encontro Ecossistema de Inovação

Com o propósito de traba-
lhar a inovação e criatividade, 
o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae-AM) irá o realizar no 
dia 18 de abril, a partir das 13h, 
a primeira edição de 2024 do 
BORA – Encontro Ecossistema 
de Inovação – Etapa Presiden-
te Figueiredo. O encontro visa 
conhecer cases locais de dife-
rentes comunidades de inova-
ção no município de Presidente 
Figueiredo, além de trazer ex-
periências de ações de outras 
regiões do Brasil, desta vez, de 
Pernambuco.

O evento reúne líderes de 
startups, instituições públicas, 
instituições de ensino, empre-
endedores e qualquer pessoa 
que tenha alguma atuação com 
inovação e que queira contri-
buir para a conexão. 

Entre os palestrantes convi-
dados estão: o gerente de Cap-
tação e Parceria na Secretaria 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção da Prefeitura da Cidade do 
Recife, Claudio Nascimento; o 
Doutor em Ecologia pelo Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (INPA) e Diretor 
Geral do Instituto Federal do 
Amazonas (Ifam) — Campus 
Presidente Figueiredo, Jack-
son Pantoja; e a secretária 
municipal de Turismo, Empre-
endedorismo e Comércio (SE-
MTEC) em Presidente Figuei-
redo, Elianda Miranda.

As inscrições são limitadas, 
gratuitas e podem ser feitas no 
link: https://www.sympla.com.
br/evento/bora-encontro-
-ecossistema-de-inovacao-
-etapa-presidente-figueire-
do/2407304

SEBRAE

Encontro promovido pelo Sebrae-AM vai conectar líderes de iniciativas

Cadeira Caré, do cearense Léo Ferreiro, que se inspirou nas jangadas de Fortaleza

Museu com inscrições abertas 
para 9º Prêmio Objeto Brasileiro

O Museu A Casa do Objeto Bra-
sileiro recebe, até dia 31 de maio, 
inscrições para o 9º Prêmio Objeto 
Brasileiro, que tem como objetivo 
trazer reconhecimento a artesãos, 
artistas populares, designers e ou-
tros profissionais das áreas cria-
tivas. Idealizado pela economista 
Renata Mellão, fundadora e direto-
ra da instituição, a ação destaca o 
melhor da produção artesanal e do 
design contemporâneo no Brasil. 

“Desde 2008, nós realizamos edi-
ções bienais que têm iluminado 
projetos que resultam da perfeita 
união entre o design e o artesanato. 
É um movimento que mobiliza o 
setor artesanal, incentiva a troca 
de saberes e nos permite conhecer 
projetos inovadores e carregados 
de brasilidade”, afirma. 

Dividido nas categorias autoral, 
coletiva e socioambiental, o Prêmio 
recebe inscrições de profissionais 
já renomados e também de jovens 
talentos que ganham a chance de 
ter notoriedade nacional por meio 
de uma exposição física realizada 
na sede do museu, em Pinheiros, 
na cidade de São Paulo. Além de 
objetos, o prêmio também avalia 
projetos que tenham como tema 
principal a geração de renda e a 
sustentabilidade de comunidades 
artesanais.

Neste ano, serão 15 premiados 
nas três categorias. Para tanto, 
um júri técnico formado por pro-
fissionais renomados da área deve 
escolher os objetos vencedores 
e menções honrosas, a partir de 
critérios como qualidade estéti-

DIVULGAÇÃO

A CASA
DIVULGAÇÃO

co-formal, desenvolvimento 
sustentável, valorização do 
patrimônio cultural brasileiro, 
impacto e geração de renda 
nas comunidades artesanais, 
entre outros. 

“Para o júri, nós sempre bus-
camos escolher tanto designers, 
que conseguem trazer uma vi-
são do dia a dia do mercado e da 
indústria, quanto profissionais 
da academia, que nos ajudam 
a compreender de forma mais 
profunda a relevância social e 
econômica destes trabalhos”, 
completa Renata. 

As inscrições devem ser fei-
tas de forma online, por meio 
de formulário a ser preenchi-
do no portal www.acasa.org.
br. Além de informações pes-
soais e dos objetos, os par-
ticipantes devem disponibili-
zar fotos dos trabalhos. Os 
objetos e projetos premiados 
integrarão uma mostra pre-
sencial prevista para estrear 
em novembro de 2024, quando 
se dará a entrega dos prê-
mios. Além disso, os selecio-
nados terão uma premiação  
em dinheiro. 
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Em Tempo

O aplicativo ArcGIS 
Field Maps vai dar 
um importante avan-
ço no mapeamento 

e monitoramento, além de 
vistorias e atualização de fi-
chas cadastrais de imóveis 
históricos e de interesse de 
preservação no Centro His-
tórico de Manaus. O aplica-
tivo começa a ser utilizado, 
já nesta semana, no trabalho 
de servidores da Prefeitura 
de Manaus.

Os serviços são para atu-
alizar o Decreto Municipal 
7.176/2004, com trabalhos 
de vistoria técnica e moni-
toramento de unidades his-
tóricas do centro da capi-
tal, incluindo 1.656 imóveis 
e terrenos, dez praças e 11 
armazéns de porto. As ações 
são realizadas todas as terças 
e quintas-feiras, no período 
da tarde.

O que antes envolvia todo 
um processo de fichas para 
serem preenchidas em papel, 
de forma manual, em cam-
po, e depois digitalizadas no 
Instituto Municipal de Pla-
nejamento Urbano (Implurb), 
pela equipe da Gerência de 
Patrimônio Histórico (GPH), 
agora será feito pelo aplica-
tivo, já diretamente dos pon-
tos, casas, prédios e edifícios. 
O conjunto está listado no 
decreto que estabelece o se-
tor especial das unidades de 
interesse de preservação no 
centro histórico.

Trabalhos de 
monitoramento 
serão feitos 
diretamente dos 
pontos, casas, 
prédios e edifícios

DIVULGAÇÃO 

Monitoramento envolve edificações da lista com verificação in loco dos 
imóveis; situação e condição do bem, se está em uso, abandonado ou em 
depredação; adequação de publicidade; e atualização da ficha de cadastro

App moderniza vistoria de 
prédios e imóveis históricos

Segundo Matheus Vinícius, 
analista de geotecnologia da 
Secretaria Municipal de Fi-
nanças e Tecnologia da Infor-
mação (Semef), o que muda 
no serviço da gerência e dos 
colaboradores é que eles te-
rão maior agilidade na coleta 
desses dados, mais precisão 
geográfica na hora de coletar 
os pontos e maior agilidade 
e rapidez. “Será um traba-
lho mais preciso e dinâmico, 
e além de tudo vai reduzir 
custos de fichas em papel, 
trazendo economia e evi-
tando impressões e preen-
chimentos manuais. Com o 
aplicativo, tudo estará sendo 
preenchido e atualizado den-
tro de um software no com-

SEGURANÇA

Aeroporto reforça estrutura e reinaugura Núcleo de Polícia 
Da redação

Um dos principais aeropor-
tos do norte do Brasil, o Aero-
porto Internacional Eduardo 
Gomes, está reforçando a es-
trutura utilizada para o com-
bate ao tráfico de drogas, ao 
contrabando e descaminho 
de mercadorias e controle 
migratório. Fruto de parceria 
entre a Concessionária dos 
Aeroportos da Amazônia e a 
Superintendência da Polícia 
Federal, o Núcleo de Polícia 
Aeroportuária (NPAER/PF) 
foi reinaugurado, com espa-
ço ampliado e modernizado.

O aeroporto de Manaus 
vem recebendo investimen-
tos para a melhoria da infra-
estrutura dos terminais de 
passageiros, de cargas e da 
pista de pouso e decolagem. 
Os recursos estão sendo em-
pregados na modernização 
das instalações e equipa-
mentos, viabilizando, assim, 

um aeroporto mais seguro, 
otimizando os espaços de 
trabalho e atendimento ao 
público, além da aquisição 
de novas tecnologias para 
auxiliar as equipes de poli-
ciais federais.

Com equipamentos de 
controle e inteligência, o 
aeroporto dispõe de uma 
estrutura de segurança ro-
busta com o monitoramento, 
em tempo real, durante 24h, 
de todo o espaço aeroportu-
ário. Além da segurança da 
aviação, as equipes de poli-
ciais federais fazem o con-
trole migratório, o combate 
ao tráfico de drogas, embar-
que de passageiro armado e 
outros crimes como o tráfico 
de pessoas e a exploração 
sexual infanto-juvenil.

O Núcleo de Polícia Aero-
portuária da PF é respon-
sável por supervisionar as 
atividades de Segurança 
Aeroportuária e coorde-

nar contingências visando 
a Proteção da Aviação Civil 
e Segurança Aeroportuária, 
conforme prevê o decreto 
11.195/2022. Além da moder-
nização do espaço, a Con-
cessionária dos Aeroportos 
adquiriu um novo sistema 
de monitoramento por câ-
meras, triplicou a capacidade 
de armazenamento de dados 
e, em breve, para ampliar o 
controle da pista de pousos 
e decolagens, terá radares 
de superfície com sensor 
infravermelho com capaci-
dade de detecção noturna 
de até 500m.

Na área de bagagens, scan-
ners e sensores auxiliam na 
varredura de malas e mo-
chilas antes do embarque. 
Sistemas de inteligência são 
usados para identificação de 
foragidos e pessoas desa-
parecidas. Para a prevenção 
do tráfico, um bodyscan é 
empregado em casos sus-
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putador, sendo automático 
com o aplicativo nos celula-
res ou plataformas móveis”, 
comentou.

Direto das ruas, os dados 
serão preenchidos dentro 
do ArcGIS Field Maps, que 
já será atualizado na base 
de dados do Implurb, au-
tomaticamente, agilizando 
o processamento de infor-
mações.

Para a arquiteta e urbanis-
ta Landa Bernardo, gerente 
do GPH, o ganho maior é 
em agilidade e qualidade de 
informação.

“Teremos uma rapidez 
na coleta dos dados mui-
to maior do que nós es-
távamos fazendo no início 

do processo, com as fichas 
em papéis, manual. A gente 
criava as fichas, adequava 
as informações e ia a cam-
po para a sua atualização. 
Agora, com a entrada do 
pessoal da Semef, com o uso 
da Inteligência Artificial, te-
remos melhores resultados 
na forma do monitoramen-
to, tornando-o mais rápido, 
mais dinâmico e sem perda 
de tempo e gasto de papel”, 
completou a arquiteta.

Além de deixar de usar 
fichas manuais e em papel, 
o ganho ainda é na preci-
são de dados, principalmen-
te nos pontos, porque eles 
vão ser georreferenciados. 
“E tudo vai ser feito direto 

do campo. Lá na rua, na 
quadra, em frente ao imó-
vel, o nosso colaborador vai 
fazer a informação e ela já 
será inserida na platafor-
ma, alimentando o banco 
de dados da prefeitura. Ga-
nhamos em precisão e em 
agilidade”,afirmou Landa.

O monitoramento é um 
trabalho de acompanha-
mento das unidades e atu-
alização dos cadastros para 
saber as condições em que 
elas se encontram. A finali-
dade do monitoramento é 
saber como os imóveis estão 
sendo usados, se está ten-
do alguma degradação, se 
está abandonado, se ainda 
continua com o mesmo uso.

Rede de postos 
palestra sobre 
autismo 

ABRIL AZUL

Da redação

Ao longo do mês, o Gru-
po Atem está intensifican-
do ações relacionadas ao 
Abril Azul (conscientiza-
ção sobre o Transtorno do 
Espectro Autista) e Verde 
(prevenção de acidentes, 
promoção da segurança 
e saúde no ambiente de 
trabalho). Especialistas 
foram convidados para 
um bate-papo para tirar 
dúvidas sobre os temas 
com os colaboradores, na 
sexta-feira (5). 

A iniciativa faz parte 
do programa “Atem Vida 
& Saúde”, que congrega 
uma série de ações de 
fomento do bem-estar e 
da qualidade de vida nas 
empresas que compõem 
o Grupo Atem.

“É muito importante 
propagar o conhecimen-
to sobre esses assuntos 
e, sobretudo, despertar a 
consciência do autocui-
dado. O Grupo tem uma 
cultura de valorização 
da saúde e buscamos 
proporcionar ao máximo 
momentos como esse, de 
esclarecimento e cons-
cientização”, destacou o 
CEO do Grupo Atem, Fer-
nando Aguiar.

Na ação do Abril Verde 
e Azul, os colaboradores 
puderam assistir às pa-
lestras da fonoaudióloga 
Thayse Menezes e da 
psicóloga clínica infantil 
Fabiana Lima, que abor-
daram sobre o autismo.

Colaborador da Atem, 
o administrador Jander 
Lúcio explicou o funcio-
namento do “Previna”, 
programa de prevenção e 
monitoramento da segu-
rança dos trabalhadores 
de todas as empresas do 
grupo amazonense. 

peitos de ingestão de en-
torpecentes.

A Chefe do Setor de Lo-
gística e Administração da 
PF no Amazonas, Daiane da 
Glória, diz que a ideia é elevar 
o nível da segurança.

“A reformulação e os in-
vestimentos em segurança 
no Aeroporto de Manaus 
representam uma oportu-
nidade única para a Polí-
cia Federal elevar o padrão 
de seus serviços, garan-

tindo não apenas a segu-
rança física dos cidadãos, 
mas também promovendo 
a confiança na instituição 
e reforçando o compro-
misso com a sociedade”,  
concluiu Daiane.

Na área de bagagens, scanners e sensores auxiliam na varredura de malas e mochilas antes do embarque
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Idam tem mulher à frente de 
diretoria técnica pela primeira vez
Engenheira 
florestal Nadiele 
Pacheco assume 
função após  
18 anos dedicados  
ao órgão

DIVULGAÇÃO

Em 28 anos de existên-
cia, pela primeira vez, o 
Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário 

e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam) 
tem uma mulher à frente de 
sua diretoria técnica. A enge-
nheira florestal Nadiele Pe-
reira Pacheco assumiu o cargo 
de diretora técnica do órgão 
nesta segunda-feira (8), após 
ter nomeação publicada no 
Diário Oficial do Estado (DOE) 
na última semana.

Nadiele é um nome co-
nhecido no setor primário 
amazonense. Dos 38 anos de 
vida, quase 18 foram dedica-
dos ao Idam, onde, em 2006 
ingressou como estagiária e 
atuou no auxílio à elaboração 
de planos de manejo. Desde 
então, a engenheira florestal 
passou por diversos setores 
do instituto, como a Gerência 
de Apoio à Produção Flores-
tal Não-Madeireira (GPNM), o 
Departamento de Assistência 
Técnica e Extensão Florestal 
(Datef) e a extinta Diretoria 
de Assistência Técnica e Ex-
tensão Florestal (Ditef).

Para o diretor-presidente 
do Idam, Vanderlei Alvino, a 
indicação de Nadiele à dire-
toria técnica é mais que justa. 
“É o reconhecimento de uma 
vida dedicada ao setor pri-
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mário. A nossa nova diretora 
técnica é altamente capaci-
tada para ocupar a função e 
tem uma vasta bagagem de 
conhecimento. É uma honra 
poder contar com ela, que é 
uma profissional exemplar e 
reconhecida pela dedicação 
ao fortalecimento da Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Ater) prestadas ao setor 
primário amazonense pelo 
nosso instituto”, disse.

Alvino pontuou, ainda, que 
Nadiele na diretoria reforça a 
presença cada vez mais forte 
do público feminino no setor 
primário e em cargos de che-
fia. “É um motivo de orgulho 
para a nossa gestão ter uma 
profissional como a Nadiele 
à frente de um cargo tão im-
portante, o que, certamente, 
vai inspirar outras mulheres 
a galgarem espaços cada vez 
mais de destaque no mercado 
de trabalho”, avaliou.

Ao receber a indicação e as-
sumir o cargo, a diretora res-
saltou a importância da nova 
empreitada profissional.   “É 
uma honra e uma grande res-
ponsabilidade assumir esse 
posto. Mas tenho convicção 
que darei o meu melhor pelo 
Idam, pela Ater pública do 
Amazonas e, principalmente, 
pelos agricultores e produ-
tores do estado. Agradeço a 
Deus, ao governador Wilson 
Lima e ao presidente Vander-
lei pela confiança e oportuni-
dade”, pontuou.

 
Nova coordenação
Além da diretoria técnica, 

a Diretoria de Planejamento 
Institucional (Diplan) do Idam 
também está sob nova coor-
denação. O advogado Victor 

   Rosana Ramos

O mototaxista Irivaldo Sil-
va da Conceição, de 36 anos, 
morreu após ser atingindo 
por um carro, que invadiu 
a contramão do viaduto do 
bairro de Flores, na Zona 
Centro-Sul de Manaus, na 
manhã desta segunda-feira 
(8). O motorista do carro 
modelo Volkswagen T-
-Cross foi identificado como 
Fábio da Silva Moreira, de 
39 anos.

A vítima estava acompa-
nhada da irmã, que ficou fe-
rida e foi encaminhada para 
o Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto. Devido ao 
impacto da colisão, Irivaldo 
ficou preso no parabrisa do 
veículo e morreu na hora. 

O delegado Alon Mi-
chaleski, plantonista da 

Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Se-
questros (DEHS), esteve  
na ocorrência. 

“Logo após o aciden-
te, Fábio foi conduzido ao 
Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran) para realizar o teste 
do bafômetro, mas ele se re-
cusou. Posteriormente, ele 
foi levado à DEHS onde foi 
autuado em flagrante por 
homicídio culposo e lesão 
corporal culposa no trân-
sito”, detalhou o delegado.

O motorista não é natural 
do Amazonas e o carro es-
tava sendo alugado de uma 
locadora. De acordo com 
mototaxistas, que presta-
ram os primeiros socorros, 
Fábio tentou subornar os 
profissionais para que pu-
desse fugir do local.

Hospital veterinário inicia cirurgias 
de castração para cães e gatos

SAÚDE ANIMAL

Carro invade contramão 
e mata mototaxista

    Da redação 

O Hospital Veterinário Nil-
ton Lins (HVet), no bairro Par-
que das Laranjeiras, amplia 
sua rede de serviços e atendi-
mentos ao iniciar a realização 
de cirurgias de castração para 
gatos e cães em suas moder-
nas instalações, oferecendo 
mais opções de cuidados de 
qualidade para os pets em 
Manaus.

Segundo a professora e di-
retora do HVet, Gigliola Clark 
Pontes, os procedimentos se-
rão conduzidos, a partir desta 

semana, por profissionais es-
pecializados, em um ambiente 
totalmente novo e equipado 
com tecnologia de ponta.

O procedimento inclui con-
sulta pré-operatória com mé-
dicos veterinários, realização 
de exames como hemograma 
e check-up, a própria cirurgia 
e assistência pós-operatória.

“Com a introdução das ci-
rurgias de castração, o HVet 
reforça seu compromisso com 
o cuidado integral dos animais 
de estimação e sua missão de 
proporcionar serviços veteri-
nários de qualidade à comu-

nidade de Manaus e regiões 
adjacentes”, destacou Gigliola.

Preços acessíveis
A diretora também ressalta 

que, assim como os demais 
serviços oferecidos pelo HVet, 
as cirurgias de castração são 
acessíveis a toda a sociedade, 
uma vez que o hospital tem 
entre seus principais compro-
missos facilitar o acesso aos 
cuidados veterinários para os 
tutores e contribuir para o 
bem-estar animal.

Uma característica impor-
tante das cirurgias de castra-

TRAGÉDIA
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Integração entre academia e prática clínica proporciona aos futuros profissionais uma experiência valiosa

Engenheira florestal passou por setores do instituto, como a Gerência de Apoio à Produção Florestal Não-Madeireira (GPNM) 

Acidente aconteceu em viaduto localizado no bairro Flores

ção realizadas no HVet é a 
participação dos acadêmi-
cos de Medicina Veteriná-
ria da Universidade Nilton 
Lins que irão acompanhar 
todas as operações.

Essa integração entre 
academia e prática clí-
nica proporciona aos fu-
turos profissionais uma 
experiência valiosa, enri-
quecendo sua formação 
e preparando-os para os 
desafios do mercado de 
trabalho.

Agendamento
O Hospital Veterinário 

Nilton Lins iniciou suas 
atividades em setembro 
de 2023 e desde então se 
destaca pela excelência e 
variedade de serviços es-
pecializados oferecidos a 
preços acessíveis.

O horário de funciona-
mento do HVet é de se-
gunda a sexta-feira, das 9h 
às 15h, e aos sábados, das 
8h ao meio-dia. Os tutores 
interessados em agendar 
a castração ou obter mais 
informações sobre con-
sultas e serviços podem 
entrar em contato pelo 
WhatsApp (92) 99347-
3308 ou no Instagram @
hvetniltonlins.

Medeiros Dantas de Góes é 
quem assume a diretoria.

O mais novo integrante do 
Idam já foi subsecretário da 
Casa Civil, subsecretário da 
Secretaria Municipal de Ad-
ministração, Planejamento 

e Gestão (Semad), superin-
tendente Geres da Geap no 
Amazonas e tem vasta expe-
riências em várias áreas do 
Direito, como, por exemplo, 
Público, Corporativo, Tributá-
rio, do Trabalho e Societário.

“Venho para somar e con-
tribuir para estratégias vol-
tadas ao impulsionamento 
de Ater no Amazonas de-
senvolvidos pelo Idam. Agra-
deço a oportunidade e juntos 
trabalharemos ainda mais 

pelo avanço do setor pri-
mário e geração de melhores 
condições de trabalho aos 
produtores rurais locais do 
estado do Amazonas”, con-
cluiu o diretor Victor Medei-
ros Dantas.

REPRODUÇÃO
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Saúde anuncia política para ampliar 
acesso a especialistas no SUS
Programa visa dar 
ao paciente acesso a 
cuidados integrados

ANTONIO CRUZ

O Ministério da Saúde 
lançou nesta segunda-
-feira (8) o Programa 
Mais Acesso a Espe-

cialistas. A proposta é reduzir 
o tempo de espera por cirur-
gias, exames e tratamentos 
no âmbito do Sistema Único 
de Saúde (SUS) por meio do 
fortalecimento do SUS Digital, 
facilitando o acesso a informa-
ções e ampliando o potencial de 
atendimentos remotos. Dados 
da pasta mostram que 99,9% 
dos municípios já aderiram ao 
SUS Digital.

Atualmente, serviços públi-
cos e privados de saúde rece-
bem recursos e são avaliados 
por fazerem procedimentos 
como consultas e exames. O 
foco, portanto, não é o cuidado 
integral do paciente ou a reso-
lução do problema por meio da 
conclusão do diagnóstico e da 
oferta de tratamento em tempo 
hábil. A partir de agora, segundo 
o ministério, serviços públicos 
e privados serão estimulados 
a ampliar a oferta para o SUS 
baseados nessa nova lógica.

“O sistema atual é focado em 
procedimentos. Uma consulta, 
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Atualmente, serviços públicos e privados de saúde recebem 
recursos e são avaliados por fazerem procedimentos como 

consultas e exames

Saúde da Família
Com base no novo modelo, 

equipes de Saúde da Família, 
que atendem nas unidades bá-
sicas de saúde, terão o cadastro 
de pacientes revisado, para que 
possam ofertar um atendimen-
to de qualidade, criando vínculo 
com o paciente e fazendo um 
acompanhamento territorial, 
focado nas particularidades de 
cada região.

A meta é criar, por ano, até 
2026, 2.360 equipes de Saú-
de da Família, além de 3.030 
equipes de Saúde Bucal e mil 
multiprofissionais. A previsão 
do governo federal é chegar a 
80% de cobertura de pessoas 
com acesso e atendimento de 
qualidade na atenção primária.

“O médico de família vai ser o 
responsável por esse acompa-
nhamento”, destacou a minis-
tra da Saúde, Nísia Trindade, ao 
lembrar que 80% dos proble-
mas podem ser resolvidos nas 
próprias unidades básicas de 
saúde. “Esse acompanhamento 
continuará a ser feito tendo a 
unidade básica de saúde como 
centro de todo esse processo”, 
completou, ao citar que a refe-
rência são sistemas universais 
de países como Reino Unido, 
Espanha e Canadá.

Telessaúde
Em março, o ministério abriu 

chamada pública para o SUS 
Digital. Em um mês, todos os 

um exame. Se precisar fazer 
outro exame, é mais um tempo. 
Ou seja, a orientação não é que 
o cidadão possa ter todo esse 
processo feito no tempo certo 
com o acompanhamento no 
seu prontuário e com o seu di-
reito”, disse. “Hoje, esse sistema 
não tem nenhuma integração 
com os cuidados na Saúde da 
Família e essa integração vai 
ser base pra esse processo”, 
avaliou a ministra da Saúde, 
Nísia Trindade.

“O atendimento será centra-
do na necessidade do paciente 
e não em procedimentos isola-
dos. O paciente terá acesso a 
cuidados integrados, incluindo 
todos os exames e consultas 
necessários. Haverá uma re-
dução do tempo de espera, da 
quantidade de lugares que o 
paciente precisa ir, além da am-
pliação do uso de telessaúde 
como suporte para todo esse 
processo”, explicou a ministra.

O novo modelo de atendimen-
to proposto visa reduzir a quan-
tidade de lugares que o paciente 
precisa ir e integra exames, con-
sultas e acompanhamentos. “Se 
trata de reduzir tempo de espe-
ra. As pessoas têm que ser tra-
tadas com dignidade e o sistema 
tem que resolver os problemas 
de saúde e não adiá-los – em 
alguns casos, isso significa uma 
grande perda da saúde ou, até 
mesmo, infelizmente, a perda da 
vida”, pontuou Nísia.

Chechênia proíbe toda música 
considerada rápida ou lenta

As autoridades da Chechê-
nia anunciaram a proibição de 
músicas que considerem muito 
rápidas ou lentas.

O ministro da Cultura, Musa 
Dadayev, anunciou a decisão de 
limitar todas as composições 
musicais, vocais e coreográficas 
a um ritmo que varia de 80 a 116 
batidas por minuto (bpm) em 
uma reunião na sexta-feira (5), 
informou a agência estatal russa 
TASS.

“(Eu) anunciei a decisão final, 
acordada com o chefe da Repú-
blica Chechena Ramzan Akhma-
tovich Kadyrov, de que a partir de 
agora todas as obras musicais, 
vocais e coreográficas devem 
corresponder a um andamento 
de 80 a 116 batidas por minuto”, 
disse Dadayev, de acordo com 
a TASS.

De acordo com a diretiva de 
Kadyrov, a região russa garante 
agora que as criações musicais 
e de dança chechenas se ali-
nhem com a “mentalidade e 
ritmo musical checheno”, com 
o objetivo de levar “ao povo e 

ao futuro dos nossos filhos a 
herança cultural do povo che-
cheno”, acrescentou Dadayev.

A proibição significará que 
muitas músicas de estilos mu-
sicais como pop e techno serão 
banidas. A Chechênia fica na 
região do Norte do Cáucaso, 
entre o Mar Cáspio e o Mar 
Negro.

É uma república quase intei-
ramente muçulmana, que in-
clui parte da fronteira da Rússia 
com a Geórgia. 

Kadyrov é líder desde 2007 
e usou seu tempo no cargo 
para reprimir qualquer forma 
de dissidência. Também houve 
relatos de ondas de violência 
contra homens gays.

No início de 2017, peritos em 
direitos humanos das Nações 
Unidas instaram as autorida-
des a investigar alegações de 
que homens homossexuais es-
tavam sendo alvo de ataques 
e detidos, e os meios de co-
municação locais relataram que 
alguns tinham sido assassinados 
devido à sua sexualidade.

CULTURA

Proibição significará que músicas de estilos musicais como pop serão banidas

Especialista pondera que norma ignora o direito reprodutivo das mulheres 

Conselho Federal de Medicina proíbe 
aborto legal a partir de 22 semanas

O Conselho Federal de Medicina 
(CFM) publicou, no Diário Oficial da 
União (DOU), resolução que veda a 
realização da assistolia fetal em ges-
tações com mais de 22 semanas para 
casos de aborto oriundos de estupro. 
O procedimento provoca a morte do 
feto por meio da administração de 
substâncias para, depois, ser retirado 
do útero da mulher. Para Ana Lui-
za Machado, especialista em Direito 
Médico e professora de Medicina 
do Centro Universitário de Brasília 
(CEUB), a resolução provocará uma 
potencial criminalização das vítimas 
que, ao invés de receberem amparo, 
não terão direito ao aborto legal.

 “A resolução do CFM não vai im-
pedir o aborto legal em caso de víti-
mas de estupro, mas vai dificultar o 
atendimento, aumentar a discussão, 
radicalizar opiniões, aumentar a ju-
dicialização e continuar a ignorar os 
direitos reprodutivos das mulheres”, 
pontua a professora do CEUB. No 
Brasil, a interrupção da gravidez é legal 
em três casos: quando há risco de vida 
para a mulher, quando a gestação 
resulta de um estupro ou quando o 
feto se desenvolve com anencefalia 
(condição caracterizada pela ausência 
parcial ou total do encéfalo.

 Não existe um tempo máximo 
para fazer o aborto legal. Em 2012, o 
Ministério da Saúde publicou reco-
mendação técnica do procedimento 
ser feito entre a 20ª e a 22ª semana 
de gestação ou quando o feto tem 
até 500g. No entanto, a orientação 
não é prevista em Lei. As vítimas de 
estupro com gestação indesejada têm 
a garantia legal de realizar o aborto 
legal em hospitais da rede pública, 
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sem necessidade de autorização 
judicial e em qualquer período 
gestacional.

 
Omissão X Processo ético
Para a especialista, haverá 

também impactos jurídicos para 
as instituições de saúde, devido à 
resolução do CFM: “Elas terão que 
lidar com essa situação, em que 
existe uma lei que garante o abor-
to legal em caso de estupro sem 
limite de tempo gestacional, ao 
mesmo tempo, os profissionais 
habilitados para o procedimen-
to estão sujeitos a responderem 
um processo ético-profissional 
no seu Conselho Regional de 
Medicina se realizarem o aborto 
legal nessa situação”.

 Além disso, um médico que não 
atenda uma vítima de estupro em 
busca de um aborto legal, não 
pode ser processado por omissão 
de socorro. “Ele somente poderá 

ser processado por omissão se for 
um caso de urgência/emergên-
cia e se não prestar atendimento”, 
acrescenta a docente do CEUB. A 
atitude do profissional se negar a 
fazer o aborto, alegando objeção 
de consciência, não será conside-
rada omissão – sendo obrigação 
da instituição de saúde dispo-
nibilizar outro profissional para 
realizar o procedimento.

 
Conflito com o Código Civil
O Ministério Público Federal 

(MPF) já solicitou explicações 
ao CFM sobre a fundamentação 
científica para a resolução. O Con-
selho tem até cinco dias úteis para 
enviar os esclarecimentos. Entre 
os argumentos do CFM, está a 
Declaração Universal dos Direitos 
Humanos, que ninguém deve ser 
tratado de forma degradante, e a 
Constituição Federal, que prevê 
o direito inviolável à vida.

26 estados e o Distrito Federal, 
incluindo 5.566 de um total de 
5.570 municípios, aderiram ao 
programa. Segundo a pasta, se-
rão destinados R$ 460 milhões 
aos entes federados – os recur-
sos vão apoiar a elaboração e im-
plementação de planos de ação 
para a transformação digital.

Atualmente, 24 núcleos de 
telessaúde estão em funcio-
namento no país, sendo três 
deles com oferta nacional de 
telediagnóstico especializado. 
Por meio desses núcleos, es-
pecialistas como cardiologistas 

e oftalmologistas fazem con-
sultas online e analisam diag-
nósticos de médicos que atuam 
na atenção primária.

Dados do ministério indicam 
que, em 2023, 1,2 mil municípios 
foram atendidos, por exemplo, 
com teleeletrocardiogramas 
com uma média de 6 mil lau-
dos por dia. ”A iniciativa permite 
reduzir as barreiras geográficas, 
diante da dificuldade de levar 
profissionais especializados às 
regiões remotas, e assegurar 
o acesso da população a este 
atendimento”, avaliou a pasta.

Recursos
Em nota, a própria pasta ad-

mitiu que, ao longo dos últi-
mos anos, o governo federal 
reduziu seu papel no financia-
mento da atenção especiali-
zada, sobrecarregando esta-
dos e municípios. Em 2023, 
os recursos destinados a esse 
tipo de atendimento, segundo 
o ministério, foram corrigidos. 
Com o programa Mais Acesso 
a Especialistas, os recursos fi-
cam condicionados à realização 
do ciclo de cuidado no tempo 
máximo previsto.
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Projeto leva oficinas, palestras e 
saberes indígenas para escola
Oficina de dança 
Tukano e a oficina 
de língua Matses 
iniciam nesta 
semana

No mês dos Povos Indíge-
nas, o projeto formativo 
“Aldeia Manaó” chega 
ao Centro Integrado 

Municipal de Ensino – CIME 
Draª Viviane Estrela Marques 
Rodella, situado na Zona Norte 
de Manaus, com a realização 
de oficinas, palestras e roda de 
conversa acerca dos saberes 
dos povos originários, como as 
danças, as línguas e a tradição 
indígena.

A oficina de dança Tukano, 
ministrada pela artista indígena 
Dhuígo Tukano; e a oficina de 
língua Matses, ministrada pelo 
oficineiro Nakua Mayoruna ini-
ciam nesta semana, no período 
de 8 a 12, nos turnos matutino 
e vespertino. As demais ativi-
dades seguem por todo o mês 
de abril.

O projeto tem como propos-
ta fomentar a integração entre 
crianças, adolescentes e profes-
sores sobre os saberes ances-
trais, promovendo esse proces-
so de introdução da educação 
indígena, junto com os colabo-
radores, como pesquisadores, 
ativistas, artistas e historiadores 
que fazem parte de oito povos, 
sendo eles: Sateré-Mawé, Ma-
rubo, Tukano, Tikuna, Matses, 
Desssana, Karãpana e Baré.

Novas formas de compreen-
são

Para o gestor do CEMI Dra. Vi-

Em Tempo

Projeto Aldeia Manaó levará oficinas, 
palestras e saberes dos povos indígenas para 

escola de Manaus

Margarida Campos lança ‘Estação Radiant’  na galeria do ICBEU em Manaus

Livro de Margarida Campos lançado na galeria do ICBEU
O lançamento do livro ‘Esta-

ção Radiant’, da autora Mar-
garida Campos será lançado 
nesta terça-feira (9), na galeria 
ICBEU, às 18h. O exemplar re-
lata uma viagem pela cidade 
de Manaus, no final das dé-
cadas de 1940 a 1969, época 
em que os ônibus eram feitos 
de madeira. O livro mostra as 
mudanças que aconteceram 
na paisagem, no decorrer do 
tempo e que, muitas vezes, 
não são percebidas.

O evento acontecerá na 
Galeria do ICBEU, que fica lo-
calizado na avenida Joaquim 
Nabuco, n.º 1286, Centro.

De acordo com a autora, 
nessa viagem por Manaus nos 
ônibus de madeira dos anos 
finais das décadas de 1940 
a 1969, construídos por João 
Damasceno, pai de Margarida, 
o leitor percorrerá uma cidade 
ordenada e pacata, com ins-
talações ainda preservadas, 
reflexo de uma sociedade de 
classe média e de valores mol-
dados por um ensino público 
de qualidade, apesar da crise 
econômica oriunda da queda 
do comércio exportador da 
borracha. 

“O leitor atento, então, 
testemunha a destruição da 

estrutura urbanística, dos es-
paços públicos de referência 
e dos recursos naturais, ca-
racterísticas únicas da pai-
sagem e dos modos de tocar 
a vida dos manauenses. É a 
desconstrução da cidade pelo 
fenômeno da Zona Franca, 
modelo econômico implan-
tado sem a sustentação de 
um planejamento estratégico 
participativo, racionalizador 
de decisões e implemen-
tador de metodologias que 
evitam ou reduzem erros, 
equívocos e impactos ne-
gativos na realidade, objeto 
de intervenção”, escreveu  
a autora. 

Para a coordenadora edito-
rial da Valer, professora dou-
tora em Filosofia e autora do 
livro ‘Para além ou para além 
de nós’, Neiza Teixeira, essa 
obra é um marco na história do 
Amazonas, pois oferece uma 
leitura e um conhecimento 
que não detínhamos: conhe-
cer Manaus de um tempo pas-
sado por meio de uma viagem 
em um ônibus de madeira. 

“É muito interessante, tam-
bém, a forma como Margarida 
Campos desenvolveu a sua 
escrita, pois o que poderia ser 
apenas uma história de famí-

lia tornou-se um capítulo da 
Manaus que somente perma-
nece na memória”, ressaltou 
Neiza.

Segundo Tenório Telles, 
escritor e autor de “Estudos 
de literatura do Amazonas”, 
a leitura de ‘Estação Radiant’ 
nos remete a outras obras que 
retratam nosso chão sob o viés 
da memória: ‘Evocação de Ma-
naus’..., de Jefferson Péres, e 
‘Manaus: amor e memória’, do 
poeta Thiago de Mello. Esses 
textos se tornaram referen-
ciais sobre Manaus. 

“O que singulariza este li-
vro sobre a história de mestre 
Damasceno e seus ônibus de 
madeira são a atmosfera, as 
histórias de vida, os persona-
gens desenterrados dos es-
combros da memória e o tom 
de voz expresso pela autora. 
Margarida Campos, escuda-
da nesta crônica elegíaca de 
sua jornada pessoal e familiar, 
conquista um lugar entre os 
grandes cronistas de nossa 
terra e sua gente”, escreveu o 
poeta na orelha do livro. 

O jornalista Aldísio Filguei-
ras, responsável pela apre-
sentação da obra, afirma que 
‘Estação Radiant’ é a via-
gem que Margarida decidiu 

DIVULGAÇÃO

‘ESTAÇÃO RADIANT’

Saúde pela Universidade de São 
Paulo – USP e mestra em Saúde 
Comunitária pela Universidade 
Federal da Bahia – UFBA, que 
as governanças de Manaus e 
do Amazonas evitam, porque 
ela não compra vacina em 
casas de vinho (em Manaus, 
a competência é uma maldi-
ção, e a honestidade, crime), 
vê a sua cidade de dentro do 
ônibus, pela janela, como se 
estivesse filmando todos os 
acontecimentos e personagens 
(principalmente os “milhares de 
extras”), com um olhar seletivo, 
por isso mesmo crítico.”, ressal-
tou Aldísio.

O jornalista continuou e expli-
ca que nesse processo cirúrgico, 
a narrativa de Margarida se dis-
tancia de certo memorialismo 
nostálgico e saudosista, que 
só testemunha a impotência 
de quem acredita que “a vida 
é assim mesmo, foi e sempre 
será” e põe tudo nas mãos de 
Deus, porque é covarde demais 
para ousar assumir a responsa-
bilidade de fazer da própria voz 
a sua vez e voto”. 

Quem tiver interesse em 
adquirir o livro antes do lan-
çamento pode acessar o site: 
editoravaler.com.br ou pelo 
número (92) 99613-1113.

fazer pelo passado e pelo 
presente da cidade, ambos 
no mesmo roteiro – guiada 
pelo fio de prumo da arte-
sania de Damasceno, que  

tinha olho e mãos certeiros.
“Essa mulher, negra, pobre, 

que se alçou, a duras penas, 
especialista em Saúde Pú-
blica e em Planejamento de 

Semana de 8 a 12 de abril
1. Oficina de dança Tukano
•  Oficineira: Dhuígo Tukano
Dias: Segunda, quarta e 

sexta-feira

Turnos: Matutino e ves-
pertino

2. Oficina de língua Matses
•  Oficineiro: Nakua Mayoruna
Dias: Terça, quinta e sexta
Turnos: Matutino e vespertino

Semana de 15 a 19 de abril
3. Oficina de Grafismo Indí-

gena
•  Oficineira: Mepaeruna 

Tikuna
4. Oficina Língua Nheegatu
•  Oficineiro: Kay Vau Massa-

mé, do povo Karapãna

Semana de 21 a 26 de abril
5. Moda indígena
•  Oficineira: Waikiru
6. Produção indígena
•  Oficineira: Rosana Baré

Palestras
•  Tema: A importância da 

oralidade para os povos indí-
genas

•  Palestrante: Cacica Milena 
Kukama

•  Dia: 29/04
•  Turno: Matutino
•  Tema: Conhecimento 

ancestral
•  Palestrante: Thaís Dessana
•  Dia: 29/04
•  Turno: Vespertino

Mesa de conversa
•  Tema: O protagonismo da 

mulher indígena
•  Dia: 30/04
•  Mediação: Francis Baiardi
•  Convidadas: Kian Sateré, 

Thais Dessa e Mel Mura

viane Estrela Marques Rodella, 
professor Anderson Gamaro, o 
projeto também é pautado na 
necessidade de desmistificar 
o que é contado ao longo da 
história e apresenta novas for-
mas de compreensão da cultura 
indígena.

“Os saberes indígenas são as 
referências da nossa cultura, 
eles podem auxiliar às crianças 
na formação de novos sujeitos, 
com uma visão mais específi-
ca do que os nossos ancestrais 
vivenciaram desde a chegada 
dos colonizadores no território 
que vivemos. Eles certamente 
ampliaram a compreensão dos 
nossos educadores para que o 
trabalho com as crianças seja 
realizado com os fatos mais 
atuais, que muitas vezes não 
são contados pela história dos 
povos originários”, afirma ele.

Idealizado pela multiartista e 
gestora cultural Francis Baiardi, 
com a proposta de Potira Baré, 
esse projeto é contemplado 
pelo edital Funarte Retomada 
2023 — Dança.

“Com o projeto quero gerar 
um impacto de modo a trazer 
reflexões, debates e troca de co-
nhecimentos que contribuam 
para uma sociedade mais cons-
ciente em relação aos povos 
originários, reverberando a voz 
dos sabedores e protagonistas 
de suas próprias histórias, bem 
como deste projeto, trazendo 
com as oficinas um ambiente de 
respeito e valorização de nossa 
cultura”, destaca a propositora.

Oficina de dança Tukano
Ao todo, o projeto conta 

com seis oficinas — cada uma 
delas com o total de 20h, 
duas palestras e uma mesa de 
conversa. Todas as atividades 
formativas serão realizadas 
por profissionais indígenas. A 
artista Dhuígo Tukano conta 
de que forma vai levar o co-

nhecimento sobre a dança 
do seu povo para as salas de 
aula nessa primeira semana 
do projeto.

“Eu vou explicar o signifi-
cado de cada instrumento, 
vou ter uma troca com eles 
sobre instrumentalização, e 
depois farei uma breve prá-
tica. Esse conhecimento da 

dança são mais os homens 
Tukanos que fazem, a mu-
lher indígena complementa 
a dança, e segue o rito com 
os nossos guerreiros. Então a 
minha oficina será um pouco 
teórica e um pouco prática, 
com a instrumentalização, o 
significado, em quais festas 
a gente usa, em quais festas 
a gente dança, etc.”, revela.

Para Francis, o projeto “Al-
deia Manaó” é uma experiên-
cia transformadora. “Desejo 
que a gente possa lançar a 
semente, e que essa semen-
te se multiplique dentro da 
escola, da sociedade, da ci-
dade. E que a gente enten-
da que a língua Nheengatu, 
uma língua indígena, é tão 
importante quanto saber o 
idioma estrangeiro, o inglês, 
o espanhol. Que uma dança 
Tukano é tão quanto ou maior 
em significância quanto uma 
dança clássica”, destaca.

“Penso que a forma como 
os corpos amazônidas são 
construídos é diferente dos 
corpos do sudeste, a forma 
como nos movemos é pecu-
liar, então não ter uma dança 
Tukano dentro das universi-
dades? Sendo ensinada nas 
instituições, sendo ensinada 
nos cursos de formação. En-
tão esse é um projeto feito 
também para nós refletirmos 
sobre esse lugar enquanto 
pesquisadores, professores 
e educadores de dança, de 
arte”, complementa.
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Amazonas e 
Manaus, campeões 
de turno e returno, 
respectivamente, 
duelam pelo título

   Em Tempo

A final geral do Campe-
onato Amazonense 
2024 já tem dia, hora 
e local definidos. 

Amazonas e Manaus dispu-
tam o troféu de campeão 
estadual no próximo domin-
go (14), às 17h, no estádio 
Roberto Simonsen, o Sesi. A 
grande decisão acontece em 
jogo único sem vantagem e 
em caso de empate, o título 
será decidido nos pênaltis. 

Até esta finalíssima, o Ba-
rezão 2024 teve 59 partidas 
realizadas e 157 gols mar-
cados, o que aponta uma 
média de 2,66 gols por jogo. 
Finalista, o Manaus é dono do 
melhor ataque da competi-
ção com 26 gols marcados. 
Já o vice-campeão do se-
gundo turno, o RPE Parintins 
é quem tem o posto de me-
lhor defesa com apenas sete 
gols sofridos. Responsável 
por seis bolas na rede, o 
atacante do Gavião do Norte, 
Rafael Ibiapino, é o artilheiro 
do Estadual.

Finalistas
Atual campeão, o Amazo-

nas garantiu vaga na grande 
final ao conquistar o pri-
meiro turno. Na ocasião, a 
Onça-pintada venceu o São 
Raimundo por 2 a 0 na de-
cisão. No desempenho ge-
ral, a equipe aurinegra tem 
sete vitórias, três empates e 
três derrotas, em 13 partidas. 
Além disso, os comandados 
de Luizinho Vieira somam 23 

FAF define Sesi como palco 
da final do Amazonense

gols marcados e 12 sofridos 
na competição.

Por sua vez, o Manaus fatu-
rou o segundo turno depois 
de vencer o RPE Parintins 
por 1 a 0 na final. Em 13 
jogos até aqui, o Gavião do 
Norte acumula oito vitórias, 
três empates e duas derro-
tas. Durante a competição, a 
defesa esmeraldina foi vaza-
da em sete oportunidades.

A decisão não poderá ser 
na Arena da Amazônia por 
conta de um show que será 
realizado no local, no próxi-
mo sábado (13).

Título na Arena
Na noite de domingo (7), 

o Manaus garantiu vaga na 
grande final ao vencer o RPE 
Parintins por 1 a 0, com gol 
do atacante Denis, na Arena 
da Amazônia. A taça garantiu 
classificação para a finalís-

sima do Barezão – contra o 
Amazonas FC, campeão do 
primeiro turno -, além de 
vaga na Copa do Brasil, Copa 
Verde e Série D de 2025.

Vice-campeão, o RPE Pa-
rintins se despede da tem-
porada e volta a campo so-
mente no Barezão de 2025.

Classificação do Gavião
Dominante no início da 

partida, o Manaus chegou 
com perigo logo aos quatro 
minutos. Renanzinho cobrou 
falta lateral na direção da 
área e a bola chegou em 
Gutierrez, que deu um corte 
seco em Vagalume e chutou 
de canhota, mas Gabriel Hen-
rique tirou em cima da linha, 
de cabeça.

Aos 21, Renanzinho chutou 
forte de fora da área para a 
defesa de Robert. Aos 38 mi-
nutos, Felipe Tiririca puxou 

Torneio de Vôlei de Praia movimenta quadras da Ponta Negra
SUL-AMERICANO 

Da redação

A 7ª etapa do Circuito Sul-
-Americano de Vôlei de Praia 
movimentou as quadras de 
areia do complexo turístico 
Ponta Negra, na Zona Oeste 
de Manaus. Esta foi a primei-
ra competição internacional 
na capital como “Cidade Sul-
-Americana do Desporto” de 
2024. O torneio começou na 
sexta-feira e terminou no 
domingo (7), com vitória da 
Argentina em ambas as ca-
tegorias. 

Promovida pela Confe-
deração Sul-Americana de 
Voleibol (CSV) e realizada 
por meio da Fundação Ma-
naus Esporte (FME), a com-
petição contou com atletas 
representando oito países 
do continente, com duplas 
masculinas e femininas.

A dupla campeã entre os 
homens foi formada por 
Amieva e Bueno. Entre as 
mulheres, as argentinas 
Gallay e Churin também su-
biram ao lugar mais alto do 

pódio. O segundo lugar ficou 
com Hannibal e Llambias, 
do Uruguai, no masculino, 
e Chris e Fabi, do Chile, no 
feminino. 

“Estamos muito felizes. 
Havia muita unidade, está-
vamos nos acostumando ao 
calor. É a minha primeira me-
dalha de ouro. Tanto esforço 
e, no final, são os frutos. E, 
agora, é comemorar ao má-
ximo”, comemorou o atleta 
argentino Maciel Bueno. 

O prefeito David Almeida 
prestigiou as finais e exaltou 
mais uma etapa importan-
te para o esporte local. “O 
evento faz parte das exigên-
cias do caderno de encargos 
do Comitê Europeu sobre a 
Cidade Sul-Americana do 
Desporto. A Argentina foi a 
grande campeã e, com isso, 
Manaus mostra para o Brasil 
e o mundo que está prepa-
rada para grandes eventos, 
e eu tenho certeza de que 
nós vamos continuar fomen-
tando o esporte, para, as-
sim, dar ao público manauara 

perspectivas melhores, para 
que a gente possa praticar o 
desporto”, celebrou.

Estrutura
Como anfitrião, o diretor-

-presidente da FME, Aurilex 
Moreira, destacou toda a es-
trutura que recebeu atletas 
de alto nível do continente, 
como uma forma de evoluir 
também a modalidade na 
cidade e no país. 

“Acho que todas as expec-
tativas criadas pela Confe-
deração Sul-Americana fo-
ram atendidas, caderno de 
encargos do evento todos 
cumpridos e, graças a Deus, 
Manaus entra de fato em um 
cenário de eventos interna-
cionais pela capacidade que 
tem, também por questão 
ecológica, uma arena mon-
tada ao lado do maior rio do 
planeta. Então ficamos muito 
contentes, felizes de poder 
estar retribuindo a confiança 
que nos foi dada, entregando 
um evento genial”, afirmou.

Satisfeito com a condu-

Última vez que o estádio do Sesi, recebeu uma final de Barezão foi em 2014, quando o Nacional foi campeão sobre o Princesa do Solimões

MARCELO SADIO/CRVG

contra-ataque pela direita, 
Roney cruzou para Ibiapino, 
que fez um golaço de letra, 
mas o lance foi anulado por 
impedimento.

No intervalo, Renatinho 
Potiguar mexeu duas vezes, 
colocando Denis e Thiagui-
nho nas vagas de Adenil-
son e Roney. E as mudanças 
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Competição contou com atletas de oito países do continente, com duplas masculinas e femininas
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surtiram efeito logo com 40 
segundos de jogo, quando 
Renanzinho fez jogada indi-
vidual pela ponta esquerda, 
chegou à linha de fundo e 
cruzou para trás. O camisa 
18 Denis chegou batendo, 
a bola desviou na defesa e 
entrou mansamente no gol.

Aos cinco minutos, Renan-
zinho tabelou com Thiagui-
nho e bateu colocado da 
entrada da área na direção 
do ângulo, mas Robert foi 
buscar. A resposta do Pa-
rintins veio aos 25 minutos. 
Daniel Costa acionou Állefe 
pela direita, o ponta cruzou 
para o meio e quando Léo 
Itaperuna se armava para 
chutar, André Victor cortou.

Já aos 35 minutos, quase 
o segundo gol do Manaus. 
Renanzinho cobrou falta 
frontal com força, a bola 
passou pela barreira e pa-
rou em mais uma defesa de 
Robert. O camisa 10 desper-
diçaria grande chance já nos 
acréscimos, quando rece-
beu passe de Felipe Tiririca 
e finalizou na trave. Mas o 
Gavião conseguiu segurar a 
pressão e foi campeão.

DEBORAH MELO/FAF

Zagueiro Gutierrez, capitão do Manaus FC, ergueu o troféu de campeão do returno do Barezão 2024

ção de todo o processo, 
Marcelo Wangler, diretor-
-executivo da CSV, rasgou 
elogios à organização e 
agradeceu a parceria da 
Prefeitura de Manaus, que 
se portou como “Cidade 
Sul-Americana do Despor-
to” e ofereceu todo o su-

porte para a competição 
internacional. 

“Etapa maravilhosa, todos 
os atletas gostaram muito 
da montagem, da areia, da 
hospedagem, da alimenta-
ção, eles receberam as me-
lhores condições para poder 
realizar o melhor trabalho na 

quadra. Sem o apoio da pre-
feitura, isso não ia acontecer. 
Então só temos a agradecer 
à Prefeitura de Manaus por 
todo esse apoio, pelo esforço 
que está fazendo, que é um 
evento internacional com 
muitas exigências”, concluiu 
Marcelo.
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Fluminense retorna ao 
Maracanã na Libertadores
Tricolor volta a jogar no Maraca em jogos da Copa Libertadores após ser campeão no estádio em 2023

O Fluminense retor-
na ao Maracanã, na 
Libertadores, nes-
ta terça-feira (9). 

Atual campeão da principal 
competição da América do 
Sul, em título conquista-
do sobre o Boca Juniors, 
no principal palco do país, 
o Tricolor encara o Colo-
-Colo, pela segunda rodada 
do grupo A, às 20h (horário 
de Manaus). 

Recuperado de suas res-
pectivas lesões e treinando 
desde semana passada, o 
atacante Germán Cano e o 
meia Paulo Henrique Gan-
so devem retornar ao time 
comandado por Fernando 
Diniz. As informações são 
do jornalista Victor Lessa.

Ganso não entra em cam-
po desde a primeira parti-
da da semifinal do Cam-
peonato Carioca, contra o 
Flamengo. O meia sofreu 
uma lesão na panturrilha 
direita e trabalhava em sua 
recuperação no CT Carlos 
Castilho.

Cano também não atua 
pelo Fluminense desde o 
jogo de ida da semifinal do 
estadual. O atacante de 36 
anos foi diagnosticado com 

Em Tempo
LUCAS MERÇON/FFC

LUCAS UEBEL/FBPA

Ganso é uma das novidades para a partida contra o Colo-Colo, após desfalcar o time nas últimas partidas

Artilheiro do Campeonato Gaúcho com seis gols, o atacante Diego Costa vive grande fase no Tricolor

uma entorse no joelho di-
reito e sofreu sua segunda 
lesão desde que chegou ao 
futebol brasileiro, em 2020.

Os dois, entretanto, de-
vem retornar para o jogo 
contra o Colo-Colo. Outro 
jogador que deve voltar ao 
time titular do Fluminen-
se é Marquinhos, um dos 
principais destaques do 
Tricolor no empate por 1 a 
1 contra o Alianza Lima, na 
primeira rodada. Autor do 
único gol do clube brasi-
leiro na partida, o atacante 
deve ganhar nova chan-
ce por conta da lesão de 
Keno, que se recupera de 
uma entorse no tornozelo 
esquerdo.

Com isso, o time titular 
do Fluminense deve ser:  
Fábio; Samuel Xavier, Thia-
go Santos, Felipe Melo e 
Marcelo; André, Martinelli 
e Ganso; Marquinhos, Jhon 
Arias e Germán Cano.

Reencontro
Técnico do Colo-Colo, Jor-

ge Almirón revê o Tricolor 
após a derrota na final da 
Libertadores. O argentino 
comandava o Boca Juniors 
em 2023 e garante que o 
reencontro será em um con-
texto totalmente diferente.

“Foi uma final. O Flumi-
nense não jogou como vinha 
jogando. Tem uma filosofia, 
mas nesta partida jogou di-
ferente. Era uma final de 
Copa Libertadores. O Boca 
mandou muitas pessoas ao 
Rio de Janeiro. Tinha muita 
pressão. Mas todas as ex-
periências são diferentes. 

Mas é outro cenário, outro 
momento. São atuais cam-
peões. É uma partida total-
mente diferente de ama-
nhã”, disse Almirón.

Apesar do Fluminense ain-
da não ter se encontrado 
na temporada, após estrear 
com um empate, Jorge Almi-
rón não acredita que o Trico-

lor chegue pressionado. Os 
chilenos vêm de vitória por 
1 a 0 sobre o Cerro Porteño-
-PAR.

“Não vejo o Fluminense 
sob pressão. São locais, não 
jogaram no fim de sema-
na e vêm descansados. Nós 
estamos bem. O cenário é 
motivador.”, finalizou.

Grêmio recebe Huachipato-CHI 
querendo se recuperar na Copa

   Da redação

O Grêmio recebe o Hua-
chipato-CHI, nesta terça-
-feira (9), às 18h (horário 
de Manaus), querendo dar 
a volta por cima na Liber-
tadores, após derrota por 2 
a 0 para o The Strongest-
-BOL na primeira rodada 
da competição, na Bolívia. 
O time chileno, por sua 
vez, vem de empate em 1 
a 1 contra o Estudiantes-
-ARG. O Tricolor de Renato 
Portaluppi vem da histó-
rica conquista do hepta 
do Gauchão, após vencer 
o Juventude por 3 a 1, na 
Arena, no sábado (6). 

A tendência é que o Tri-
color receba o Huachipa-
to-CHI em casa com força 

máxima e com o mesmo 
time que enfrentou o Ju-
ventude na final do Gau-
chão. O Grêmio precisa 
vencer para deixar a última 
colocação do Grupo C da 
Libertadores.

Entre os desfalques cer-
tos estão Reinaldo, Car-
ballo, Mila, Jhonata Robert 
e André Henrique, todos 
lesionados. O ataque do 
Imortal será comandado 
por Diego Costa, artilheiro 
do Campeonato Gaúcho 
com 6 gols em 6 jogos, 
empatado ao lado de Cris-
taldo.

O Huachipato-CHI volta 
ao Rio Grande do Sul após 
11 anos. Na Libertadores 
de 2013, o time chileno foi 
um incômodo para Grêmio 

no Grupo H, arrancando 
uma vitória por 2 a 1 no 
Olímpico, com gol inclusive 
de Braian Rodríguez, que 
posteriormente vestiria a 
camisa tricolor em uma 
‘esquecível’ passagem.

No Chile, a partida aca-
bou em 1 a 1, classificando 
o Grêmio para as oitavas de 
final, mas a memória que 
ficou foi da violência após 
o apito final. Vanderlei Lu-
xemburgo, então técnico 
gremista, foi ao chão ao 
ser agredido.

O Huachipato-CHI se 
classificou para a atual 
edição da Libertadores 
após conquistar seu ter-
ceiro título do Campeonato 
Chileno, na temporada do 
ano passado.

PORTO ALEGRE

Liga dos 
Campeões 
nas quartas

EUROPA

Da redação

A Liga dos Cam-
peões está de volta 
com os confrontos 
de ida das quartas 
de final. Dois jogos 
acontecem na tarde 
desta terça-feira (9), 
ambos às 15h (horário 
de Manaus). Enquan-
to o Arsenal recebe o 
Bayern de Munique, 
no Emirates Stadium, 
o Real Madrid encara 
o Manchester City, no 
Santiago Bernabéu.

O Arsenal vem con-
fiante para a partida 
depois de alcançar a 
liderança da Premier 
League no último final 
de semana. O Bayern, 
por outro lado, pode-
rá passar por sua pri-
meira temporada sem 
títulos após 12 anos. 
A Liga dos Campeões 
é a última chance de 
conquista para os Bá-
varos.

Real Madrid e Man-
chester City se enfren-
taram apenas 10 vezes 
ao longo da história. 
Até aqui, o embate 
ficou marcado pelo 
equilíbrio, com quatro 
vitórias dos Blancos, 
três empates e três 
triunfos dos Citizens. 


